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В «Томскеельстрэе» подсчитали: 
только десять хозрасчетных бригад в 
течение года помогут тресту повы
сить производительность труда на 
9— 10 процентов, сэкономить мате
риалов на 35— 40 тысяч рублей, 
ликвидировать полностью убытки 
(38,5 тысячи рублей).

Да, выгоды заманчивы. Но в друж
бе ли с хозрасчетом сельские строи
тели?

Еще в 1959 году в тресте (быв
ший «Томскстрой») организовали де
сять комплексных бригад. Семь из 
них перевели на хозрасчет. Пионерам 
прогрессивной организации труда в

У разби того  коры та
Томске на первых порах приходи
лось нелегко. Не хватало опыта, 
квалифицированных строителей. 
Бригадиры, кадровые рабочие еже
дневно упорно помогали новичкам 
повышать мастерство, осваивать 
смежные профессии.

Положения о хозрасчетных брига
дах тогда не было. Ориентировались 
на опыт свердловчан.

Начинали с «азов». Изучали пра
вила складирования и хранения ма
териалов. Мастера, инженеры разра
батывали формы учета. Разъясняли в 
бригадах, какие преимущества дает 
хозяйственный расчет. Немало при
шлось «повозиться» с людьми...

7-летнее задание- 
досрочно

Ц ентральный Комитет 
К П С С  и Совет М инистров 
СС СР поздравили коллектив 
нефтепромыслового управле
ния им. X X I I  съезда К П С С  
А зербайдж анской С С Р с за
мечательной трудовой побе
дой —  досрочным выполне
нием семилетнего задания по 
добыче нефти.

За годы  семилетки добыча 
нефти на промы слах этого 
управления увеличилась на 
8 6  процентов, почти вдвое 
повысилась производитель
ность труда, получено око- 

четырех миллионов руб
лей сверхплановой прибыли.

Ц К  К П С С  и Совет М ини
стров СССР выразили уве
ренность в том, что нефтя
ники  Азербайдж ана исполь
зую т положительны й опыт 
нефтепромыслового управле
ния им. X X I I  съезда К П С С  и 
добьются еще более высоких 
показателей в развитии неф
тяной и газовой промыш лен
ности республики.

УКАЗ
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО 

СОВЕТА РСФСР

О присвоении почетного звания 
Заслуженного строителя РСФСР 

работникам строительных 
организаций Главзапсибстроя 

М и н и с т е р с т в а  
строительства РСФСР

За заслуги в области строитель
ства присвоить почетное звание 
Заслуженного строителя РСФСР

1. Нуршаксву Ивану Александро
вичу —  бригадиру штукатуров тре
ста «Томскстрой».

2. Полковнинову Александру Ма
каровичу —  бригадиру плотников 
строительного треста N° 43.

Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

Н. ИГНАТОВ.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета РСФСР 
С. ОРЛОВ.

Москва, 23 ноября 1964 года.

Повышать боевитость партийных организаций
Каких успехов в текущем году до

бились труженики колхозов Бакчар- 
ского управления?

На этот вопрос можно ответить 
так.

Бакчарцы одними из первых в об
ласти рапортовали о досрочной про
даже хлеба. В закрома государства 
они засыпали 8.876 тонн зерна, или 
выполнили план на 151,7 процента.

Под будущий урожай заложена 
прочная основа: поднято 27 тысяч 
гектаров зяби, заготовлено 2,5 тыся
чи гектаров паров.

Для общественного животноводства 
создан необходимый запас кормов.

Этот список можно пополнить еще 
и тем, что годовые планы по прода
же животноводческой продукции бу
дут выполнены, а по некоторым ви
дам перевыполнены: государство по
лучит 2.500 центнеров молока допол
нительно.

Большой вклад в трудовые успехи 
внесли передовики производства, 
коммунисты. Они были душой сорев
нования за успешное завершение 
всех сельскохозяйственных кампа
ний.

Но нельзя закрывать глаза на те 
крупные промахи и упущения, ко
торые были допущены парткомом 
управления в руководстве партийны
ми организациями колхозов.

Многие первичные организации 
слабо используют предоставленное 
им Уставом КПСС право контроля 
деятельности администрации, не вни
кают глубоко в экономику колхозов. 
Не нашли своего места партийные 
организации бригад, партийные груп
пы.

Одна из причин, отрицательно ска
завшихся на работе первичных орга
низаций, —  непродуманная расста
новка коммунистов. В ведущей от
расли сельского хозяйства —  живот
новодстве трудятся только 35 комму
нистов. Если при этом учесть, что 
четырнадцать коммунистов работают 
на фермах колхозов «Северное сия
ние» и «Сибирь», то в остальных 
двенадцати колхозах среди работ
ников животноводства коммунистов 
единицы или совсем нет. В то же 
время в административно-управлен
ческих аппаратах занято свыше 120 
коммунистов.

Другая —  более серьезная причи
на кроется в стиле работы аппарата 
парткома.

В свое время, слушая отчет пред
седателя колхоза «Сибирь» тов. Без- 
рученко о внедрении в сельскохозяй
ственное производство колхоза до
стижений науки и передового опыта, 
бюро парткома указало на то, что 
правление очень робко берется за но
вое — механическое доение коров из 
четырех ферм введено только на од
ной, не нашли широкого применения 
подсосный метод выращивания телят 
и искусственное осеменение живот
ных.

Это было в апреле. Что изменилось 
за это время? Ровным счетом ничего. 
Телята на подсосе содержатся всего 
десять дней. На доильных установках 
по-прежнему лежит печать недове
рия.

Нынче осенью те же ошибки повто
рились. 12 сентября главный зоотех
ник колхоза тов. Мартемьянов пред
ставил в партком колхоза докладную 
записку. Он писал, что 1 октября 
скот нужно ставить в стойла, време
ни осталось мало. Колхоз же к этому 
не готов и не готовится. Об этом хо
рошо известно правлению колхоза. 
Однако на все просьбы, настойчивые 
требования председатель только от
делывается обещаниями. Вот и про
сил тов. Мартемьянов партком вме
шаться в это дело.

Тревожный сигнал требовал энер
гичных, практических мер со стороны 
парткома колхоза, подключения к 
этому партийных организаций 
бригад, группы и постов содействия

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

КРУПНЕЙШАЯ 
Е В Р О П ЕВ

МОСКВА. Самая трудная пора 
сейчас для объединенного диспет
черского управления Единой 
энергетической системы Европей
ской части СССР (ОДУ ЕЭС). 
Осень и зима —• это период, ког
да требуется наибольшее коли
чество электроэнергии и нужно 
очень четко координировать ра
боту электростанций.

ЕЭС дает более половины всей 
энергии, вырабатываемой в стра
не. До конца года мощность ее 
снова возрастет: на электростан
циях Центра, Юга, Урала будут 
введены в эксплуатацию новые 
агрегаты, в том числе крупные 
блоки —  в 150. 200. 300 тысяч 
киловатт.

Мощность Единой энергетиче
ской системы европейской части 
СССР превысила 40 миллионов 
киловатт. Ни одна страна в Ев
ропе не располагает такой круп
ной энергосистемой.

Мировой рекорд 
выплавки стали

М АГН ИТО ГО РС К, 23 нояб- 
ря. (Корр. ТАСС). Сегодня 
коллектив 33-го мартена завер
шил выплавку 500-тысячной 
тонны стали. Полмиллиона тонн 
металла на агрегате получено 
за неполные одиннадцать ме
сяцев — больше, чем за весь 
прошлый год. Магнитогорские 
сталевары побили свой же ми
ровой рекорд, установленный в 
1963 году.

Этот мартен обслуживают 
сталевары Алексей Корчагин, 
Виктор Козлов, Алексей Кня
зев и Николай Ушаков. По 
сравнению с прошлым годом 
производительность агрегата 

они повысили на 12,5 процента. 
Этого удалось достичь благо
даря применению кислорода. 
На 17 с лишним тонн стала 
полновеснее каждая плавка. 
Сталевары практически работа
ют без брака.

Партком же колхоза (секретарь 
тов. Матвеев) этому не дает принци
пиальной оценки. Следует заметить, 
что он остается в стороне и от реше
ния ряда других вопросов колхозно
го производства, плохо руководит 
партийными организациями бригад. 
В некоторых из них коммунисты в 
ответственную пору уборки урожая 
ни разу не собрались вместе, не об
судили ни одного капитального воп
роса. Партийные собрания здесь, как 
и в некоторых' других парторганиза
циях, проводятся нерегулярно.

Ясно, что вопрос о внедрении в 
производство достижений науки и 
передового опыта на бюро парткома 
поднимался не только для того, что
бы сломить консерватизм председа
теля одного колхоза. Во многих хо
зяйствах, особенно в животноводстве, 
новые методы труда внедряются пло
хо. Взять хотя бы механическую 
дойку коров. Года два назад в кол
хозах цепко ухватились за новое: 
закупили доильные установки, смон
тировали их в скотных дворах, но... 
Где-то поспешив, наломали дров, и 
пошла гулять худая слава о новом 
методе труда. Сейчас из 27 устано
вок работают 5, или из 4.912 коров 
на механическую дойку переведены 
чуть больше 700.

Бюро парткома, приняв постанов
ление, забыло об очень важной сто
роне —  об организаторской работе 
вокруг своего решения, о контроле, 
постоянной проверке исполнения.

А бесконтрольность порождает рас
хлябанность, безответственность от
дельных работников.

В прошлом году в колхозе «Побе
да» в результате плохой подготовки 
к  зимнему стойловому содержанию 
скота был допущен большой падеж. 
Однако партийная организация и 
правление колхоза не сделали выво
дов.

партийно-государственному контро
лю. Но этого не произошло. Секре
тарь парткома тов. Горбунов остался 
равнодушным, в результате хозяйст
ву был нанесен большой ущерб.

В селе Парбиге —  центральной 
усадьбе этого колхоза— живут три 
работника парткома управления тт. 
Меснянкин, Коновалов и Задорожный. 
Их рабочий кабинет находится в кон
торе правления колхоза, они часто 
встречаются с тов. Горбуновым, но не 
оказывают серьезного влияния на де
ла коммунистов и партийной органи
зации в целом, мирятся с крупными 
недостатками в организаторской и 
политической работе.

Бюро парткома управления рас
смотрело вопрос и приняло постанов
ление «О руководстве партбюро кол
хоза «Прогресс» партийными группа
ми». Решение есть, а группы по- 
прежнему бездействуют.

Когда у партгрупорга тов. Майдэ- 
бурй ог.роонл;:, icaiJlfoyi дола, .он вы
нул из кармана тетрадь, на корочке 
которой было четко выведено: 
«Дневник партгрупорга». Все стра
ницы дневника чистые.

В текущем году коммунисты этой 
группы (вавиловская бригада) соби
рались вместе всего четыре раза. Та
кое же положение в партгруппе Ма
линовской бригады.

Совсем не созданы группы в кол
хозах «Заветы Ильича», «Рассвет» и 
других.

Еще- один пример. По решению 
бюро парткома управления был уста
новлен «День лектора». В каждый 
первый четверг месяца члены лектор
ском группы и группы докладчиков 
должны были выезжать в населен
ные пункты и выступать перед тру
дящимися. Получили конкретные за

дания и заместители секретаря парт
кома: тов. Михеев был закреплен за 
поселком Веселое, тов. Еремина — 
за поселком Щелкановка, а замести
тель председателя райисполкома тов. 
Харламов —  за поселком Платонов- 
ка. И все же в этих отдаленных и 
ряде других населенных пунктов в 
текущем году не прочитано ни одной 
лекции.

Это плохой пример для партийно
хозяйственного актива.

Не секрет, что многие председате
ли колхозов, в частности тт. Соко
лов, Смыков, Шальвер, почти никог
да не выступают перед колхозниками 
с лекциями или беседами, сторонят
ся этой работы и считают ее не пря
мой обязанностью, а какой-то на
грузкой, которую можно сбросить в 
любую минуту.

Эти факты говорят о том, что 
партийном комитете принижена от
ветственность работников аппарата, 
секретарей партийных организаций 
и хозяйственных руководителей за 
порученное дело, за выполнение по
становлений вышестоящих органов и 
сэоих собственных решений.

В постановлениях бюро парткома 
управления зачастую не дается ост
рой, принципиальной оценки недо
статкам в работе первичных органи
заций и деятельности правлений кол
хозов.

Нет, не так нужно поднимать бое
витость партийных организаций, по
вышать их авторитет. В этом вопро
се самым убедительным и самым по
учительным должен быть стиль ра
боты самого парткома: последова
тельность, настойчивость и боеви
тость в решении любого вопроса. И 
спрос с каждого работника должен 
быть конкретный.

Партком в первую очередь дол
жен воспитывать кадры в духе высо
кой партийной и государственной 
дисциплины, критического отношения 
к  результатам своей работы. И учить 
нужно людей не только на семина
рах, но и на практике; в жизни.

Обо всех этих недостатках шла 
речь на бюро обкома КПСС, где слу
шался отчет Бакчарского парткома о 
руководстве первичными партийными 
организациями колхозов.

Бюро обкома поставило перед Бак- 
чарским парткомом конкретные зада
чи. Главные —  повысить уровень 
руководства партийными организа
циями колхозов, поднять их роль 
хозяйственном и культурном строи
тельстве на селе, усилить партийное 
руководство на всех участках колхоз
ного производства.

Выполнение этих задач позволит 
более успешно решать вопросы даль
нейшего развития всех отраслей сель
ского хозяйства.

Е. ВОЛОГДИН.
Н. ИВАНОВ.

Прошел год. Он принес с собой 
первые успехи. Хозрасчетные брига
ды сэкономили на 900 рублей мате
риалов. Получили за это 130 руб
лей премии. ф

500 рублей в «копилку береж
ливости» вложили члены бригады 
тов. Калагурского, 670 —  тов. Валь
тера.

Сданные бригадами объекты полу
чили хорошие и отличные оценки. 
Выработка в коллективах, перешед
ших на хозрасчет, возросла от 290 
до 400— 450 рублей в месяц. А 
средний месячный заработок рабоче
го поднялся до 130 рублей.

Правда, не обошлось тогда и без 
скептиков.

—  При частых переходах бригад 
с объекта на объект хозрасчет не 
удастся, —  твердили они.

Но жизнь опровергла эти сужде
ния. Да, частая перемена рабочих 
мест затрудняет ведение хозрасчета, 
но не исключает его.

...Росла «копилка опыта». Каче
ственно обновлялись организация и 
ведение передового метода бригад

ного хозяйствования. Прежде, к при
меру, вознаграждение выплачивалось 
при выполнении норм выработки не 
ниже П О  процентов. И только. Не
зависимо от экономии материалов. 
Это, в конечном счете, приносило 
ущерб производству. Впоследствии 
такой порядок отменили по инициа
тиве руководителей комплексных 
бригад.

Новая организация труда брала 
верх над старым. Росла трудовая сла
ва хозрасчетных бригад тт. Калагур
ского, Бренера, Кулиша, Зелинского, 
Крайсмана. Их опыт заинтересовал 
всех строителей Томска.

...Все это теперь позади. В прош
лом году трест был реорганизован в 
«Томсксельстрой». С переменой на
звания многое изменилось и в кол
лективе. Ушли в другие строитель
ные организации пионеры хозрасче
та, Где-то недосмотрели, в чем-то 
промахнулись руководители общест
венных организаций. Не нашли об
щего языка с людьми руководители 
«Томсксельстроя». И остались у 
разбитого корыта...

Работники Главзапсибстроя кон
статировали в нынешнем году: на
сельских строительных площадках 
организация хозрасчетных бригад ве
дется медленно.

Руководители треста, начав хоро
шее дело, сами же его погубили.

Факты есть факты. В Томском 
СМУ из 11 бригад, переведенных на 
хозрасчет, осталось только две. Да и 
то формально. Хозрасчетные книж
ки, наряды-задания выдаются строи
телям с опозданием. Не организован 
прием материалов, не учитываются 
их остатки.

В Кожевниковском, Асиновском 
Парабельском участках внедрение 
хозрасчета сдерживается из-за мел
ких специализированных бригад і 
звеньев. Они не могут выполнять 
большие комплексы работ— как раз 
тех, где выгодно применять хозрас
чет.

Десять бригад насчитывает Кол- 
пашевское СМУ. И ни одной хозрас
четной. Работники управления по
платились за это: производственные

планы не выполняются, уоытки 
«подскочили» к 100 тысячам руб
лей. В свое время работники плано
вого отдела подготовили для колпа- 
шевцев техническую документацию. 
Помогли заполнить хозрасчетные 
книжки, лимитно-заборные карты. 
Был утвержден состав хозрасчетных 
бригад. Затем последовал приказ по 
управлению о переходе на хозрасчет. 
На этом вся «организаторская» ра
бота руководителей СМУ прекрати
лась.

В недалеком прошлом начальник 
Асиновского строительного участка
A. Кузьмичев громогласно заявил:

—  Трест планирует перевести на 
хозрасчет две бригады. А я переведу 
все!

Слова своего он не сдержал.
Консерватизм и бездушие сделали 

свое дело: в тресте к концу третьего 
квартала осталось лишь четыре хоз
расчетные бригады. В 1962 их было 
10.

В прошлом году Главзапсибстрой 
организовал в Томске семинар по об
мену опытом внедрения хозяйствен
ного расчета. Томсксельстроевцы 
пришли на него с пустыми руками: 
им нечем было поделиться.

Ветреете «открестились» от пере
довой формы организации труда. 
Взвалили всю работу на нормиров
щиков: вам, мол, виднее, вы н орга
низуйте.

В течение четырех лет работники 
планового отдела просят главного ин
женера треста «Томксельстрой»
B. Штейнбрехера обсудить вопрос о 
хозрасчете на производственно-техни
ческом совещании, на бюро экономи
ческого анализа. Бесполезно. Роль 

пассивного наблюдателя занял и 
объединенный постройкой.

Отмахнулись от нового мастера, 
прорабы, работники производственно
технических отделов, бухгалтерии. 
Сейчас в тресте даже не составляют 
годовой график передвижения бригад 
по объектам. Следовательно, коллек
тивы строителей работают без пер
спективы. Итоги работы бригад под
водятся несвоевременно, остатки ма
териалов снимаются в лимитно-за
борных картах с опозданием.

Принцип материальной заинтере
сованности не всегда соблюдается. 
Так, например, стало плохим прави
лом вознаграждение за экономию 
материалов выплачивать с опозда
нием.

Только после сдачи 76-квартирно
го дома начислили премию бригаде 
т. Шабалина. На строительстве дру
гого дома, по улице Советской, брига
да сэкономила около 40 тысяч штук 
кирпича. Но вознаграждения не пос
ледовало... Эта бригада сейчас распа
лась.

На Шегарском строительном уча
стке хозрасчетной бригаде тов. Одаль- 
чука не создали условий для высо
копроизводительного труда, резуль
таты работы подытожили с большим 
опозданием.

Такое отношение к  передовому ме
тоду хозяйствования губит дело.

Преимущества и выгоды хозяйст
венного расчета доказаны жизнью. 
До каких же пор будет он в загоне 
на сельских стройках?

И. АНИСИМОВ.

ОБ ОТКРЫТИИ СЕДЬМОЙ СЕССИИ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 
ТРУДЯЩИХСЯ

Седьмая сессия Томского областного Совета депутатов трудящихся от
крывается 26 ноября 1964 года, в 10 часов утра, в Доме политического 
просвещения обкома и горкома КПСС (переулок Кооперативный, 5).

телетайпной ленты ТАСС
0  Засверкала огнями еще 

одна жемчужина Днепровского 
каскада — Днепродзержинская 
ГЭС. Государственная комис
сия приняла в эксплуатацию 
последний, восьмой агрегат 
станции.

Сооружение Днепродзержин
ской ГЭС мощностью 350 ты
сяч киловатт способствовало 
улучшению судоходства на 
Днепре на участке от Черного 
моря до Киева и позволило оро
сить тысячи гектаров земель.

Новый энергоцентр соору
жен коллективом Днепростроя.

Н о в о с и б и р с к —г о р о д  e i je o e
Сегодняшний Новосибирск сла

вится не только как самый боль
шой в Сибири промышленный и 
культурный центр, но и как круп
нейший студенческий город. Как 
пишет газета «Вечерний Новоси
бирск», только за последние де
сять лет в Новосибирске откры
лось пять новых высших учебных

С т а н ц и и  д р е й ф у ю т  
в полярной ночи

Л ЕН И Н ГР А Д . Сюда из А р к
тики возвратился директор арк
тического и антарктического 
института доктор географиче
ских наук А. Ф. Трешников.

— Погода нынче не балует 
наших полярников, — сказал 
А. Ф. Трешников корреспон
денту ТАСС. — В Арктике на
стала суровая зима. Мороз — 
40 градусов и ниже.

Воспользовавшись неболь
шим затишьем, летчики высо
коширотной экспедиции «Се
вер-1 6» начали полеты на 
«СП-12» и «СП-13». Цель по
летов — обеспечить зимовщи
ков дополнительным оборудо
ванием и продовольствием, а

также доставить свежую почту 
с большой земли.

Несколько дней А. Ф. Треш
ников провел в лагере дрей
фующей станции «Северный 
полюс-13», которая находится 
примерно в 400 километрах к 
северу от острова Врангеля. 
Она дрейфует на запад — 
вдоль материкового склона.

Сейчас на «СП-13» прибыла 
группа сотрудников института 
физики Земли Академии наук 
СССР. Они приступили, в ча
стности, к  изучению электриче
ских явлений в атмосфере, во 
льду и водной толще. Для уча
стников дрейфа созданы хоро
шие бытовые условия.

заведений. Это —  крупнейший 
в городе электротехнический ин
ститут, насчитывающий более 
пяти тысяч студентов, универ
ситет, институты связи и совет
ской кооперативной торговли, 
консерватория.

Сегодня в Новосибирске 14 
вузов, более 40 средних специ
альных учебных заведений. Свы
ше 80 тысяч обучающихся —  
вот что такое Новосибирск-сту- 
денческий.

Ежегодно вузы города выпу
скают более пяти тысяч специа
листов.

Применив много технических 
новшеств, строители сберегли 
пятьдесят миллионов рублей.

О Десять республик нашей 
страны, тридцать городов при
слали лучших молодых певцов 
в столицу на Всесоюзный кон
курс вокалистов имени М. П. 
Мусоргского. Состоялось тор
жественное открытие этого 
творческого соревнования. Его 
участников роднит любовь к  му
зыке Мусоргского, чье великое 
наследие принадлежит всем со
ветским народам.

©  На окраине Барнаула воз
никает «стеклянный» городок. 
Здесь будет теплично-парнико
вый совхоз «Спутник» — один 
из крупнейших в стране. Пло
щадь под парниками достигнет 
в хозяйстве 150 тысяч квадрат
ных метров.

Новый совхоз обеспечит све
жими овощами население трех 
городов края — Барнаула. 
Бийска, Рубцовска. Он будет 
выращивать около сорока ви
дов огородных культур и шам
пиньоны.

На помощь овощеводам при
дет техника. Приборы-автома
ты будут регулировать в тепли
цах температуру и влажность 
воздуха, осуществлять центра
лизованную подкормку расте
ний.

0  Со скоростью курьерского 
поезда одна за другой идут го
товые трубы со стана «102» 
Первоуральского новотрубно
го завода. Слаженно действо
вал 23 ноября коллектив брига
ды Виктора Кохана. Все обору
дование агрегата работало безу
пречно. Металлурги на две с 
половиной тонны перекрыли 
проектную мощность стана. 
Накануне бригада впервые до
стигла его проектной мощности. 
Близки к  этой цели остальные 
бригады.

О К  созданию Экибастузско- 
го водохранилища на северо- 
востоке Целинного края при
ступили строители канала Ир
ты ш — Караганда. Объем степ
ного моря составит 150 милли
онов кубических метров. Оно 
будет выполнять роль резерв
ной копилки пресной воды для 
быстрорастущего шахтерского 
города Экибастуза.

0  В Уфе закончено сооруже
ние монументального здания 
Дома науки. В двухстах с лиш
ним залах и комнатах размес
тятся лаборатории институтов 
органической химии и биологии 
Башкирского государственного 
университета.

•Не щадя своей жизни.
БЕДНОДЕМЬЯНОВСК, 

(Пензенская область), 
23 ноября. (Корр. ТАСС 
В. Ракитин). Первый 
морозец покрыл речкц 
Bad тонким слоем про
зрачного льда. На 
хрупкий лед вбежали 
три девочки-дошколь
ницы Нина Столярова, 
Люба Синяева и Люда

Новичкова. Лед трес
нул...

Крики детей, прова
лившихся в ледяную  
воду, услыхали плотник 
Беднодемьяновского от
деления «Сельхозтех
ники» Николай Федоро
вич Пивоваров и работ
ница местного пенько
завода Клавдия Михай

ловна Соловьева. Бро
сившись в пролом, они 
с огромным трудом вы
тащили из-подо льда 
девочек, и буквально 
выкинули их на берег. 
Но тут Пивоваров стал 
тонутъ сам. Напрасно 
Соловьева пыталась по
мочь ему. Тонкий лед 
под ней обломился...

Отважные люди спас
ли детей, но сами по
гибли. Пензенский сель
ский облисполком воз
будил ходатайство о 
посмертном награжде
нии отважных совет
ских людей Н. Ф. Пи
воварова и К. М. Со
ловьевой.

Поднявшись из руин н пепла, в послевоенные годы Псков 
рос и развивался стремительными темпами. От стен кремля про
легли вновь отстроенные нарядные улицы со светлыми благо
устроенными домами. Интересной, содержательной жизнью ж и
вут нынче псковитяне. Каждый четвертый из них — учится. В 
городе открыта 21 школа, педагогический институт, техникумы, 
медицинское и музыкальное училища. В Пскове много детских 
садов и яслей, медицинских учреждений.

Появились новые заводы — машиностроительный, аппарату
ры дальней связи, автоматических телефонных станций, завод 
строительных деталей. Здесь сейчас 32 предприятия. Они дают 
в 8 раз больше продукции, чем выпускалось до войны.

Волею партии, усилиями советского человека - труженика 
древнему Пскову вновь возвращена молодость...

На снимке: Октябрьский проспект.
(Фотохроника ТАСС).

Высшая международная награда- 
с о в е т с к о м у  т е р а п е в т у

МОСКВА. В Советском Союзе 
получено официальное сообщение 
о том, что международное обще
ство кардиологов присудило выс
шую награду-премию «Золотой 
стетоскоп» директору института 
терапии Академии медицинских 
наук СССР профессору А. Л. Мяс
никову. Ученый удостоен этой 
награды за монографию, посвя
щенную атеросклерозу —  одной 
из наиболее актуальных проблем 
современной медицины.

Премия «Золотой стетоскоп» 
была учреждена в 1960 году, и 
до сих пор ею были отмечены

труды одного терапевта мира — 
выдающегося американского спе
циалиста профессора Поля Уайта.

Ныне ее, удостоены сразу трое 
исследователей —  англичанин 
Паркинскон —  видный автори
тет, работающий по диагностике 
и лечению инфаркта миокарда, 
француз Камилл Лианд — изве
стный своими классическими 
трудами по исследованию дея
тельности сердца, профессор А. Л. 
Мясников — первый среди совет
ских лауреатов «Золотого стето
скопа». (ТАСС).
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На Томской обувной фабрике хорошо тру
дится молодая работница Галина Вараксина. 
Норму она выполняет на 115— 120 процентов. 
Комсомольцы избрали ее своим вожаком. Га
лина борется за звание ударника коммунисти
ческого труда.

На снимке: Галина Вараксина.
Фото Ф . Хитриневича.

Фундаментом стала инициатива
Была б мечта 

хорошая. . .
R  НАЧАЛЕ нам не 

верили, говорили, 
что ничего не выйдет, 
нас даже обвинили в 
авантюризме...

Мы —  это Анатолий 
Серебренников (ему 
двадцать три, но детст
ва в нем— хоть отбав
ляй, кое-кто склонен 
считать: ему впору го
лубей гонять), Констан
тин Григорьевич Кайда- 
лов (ему тридцать во
семь. Он хватил пороху 
в минувшую войну, до
полняет нас обоих хлад
нокровием, трезвым рас
судком). Третий —  я.

Нас связывает креп
кая мужская дружба. 
Ее возраст —  без немно
гого год, а началась она 
с мечты.

У нас была плохонь
кая, старенькая школа, 
наполовину вросшая в 
землю.

Издавна здесь мечтали о новой 
школе со светлыми комнатами, спорт
залом, водяным отоплением. Прики
нули, и стало страшно. Не потому, 
что дел много, а потому, что начи
нать надо без денег, без строймате
риалов. Мы трое верили в то, что и в 
таких условиях нужно строить.

Рождались разные варианты, с че
го начинать. И пришли к  единому: 
раскатать, выбросить гнилье, при
годное перенести на новое место, 
пристроить спортзал, а там...

Константин Григорьевич Кайдалов 
—  председатель местного комитета 
школы, понимая, какую ношу мы 
взваливаем на свои плечи, решил 
провести расширенное профсоюзное 
собрание.

Пригласили депутатов сельского 
Совета, секретаря парторганизации 
В. Т. Боброва, председателя рыбоар
тели Ф. Ф. Волкова, заместителя на
чальника сейсмической партии по 
хозяйственным вопросам Г. А. Не- 
винского.

вое место, обуть школу в цемент. 
Начать работы сразу же, чтобы пер
вого сентября 1564 года войти в но
вую школу. Рыбоартель выделила 
сто кубометров леса, заместитель 
начальника сейсмопартии Г. А. Не- 
винский предложил написать в Ново
сибирское территориально-геологиче
ское управление письмо.

Отступать некуда
U  ТЕМНОМ, низком коридоре об

щешкольная лицейка. Говорю 
ребятам о решении профсоюзного соб
рания. Они хлопают в ладоши. Здесь

I Бесценные реликвии- |

же, на линейке, объявляем строи
тельство школы делом каждого уче
ника. Нам нужно обогнать время.

18 сентября вся школа вышла ко
пать котлованы для фундамента. Вы
копали землю за пять часов. Рубикон 
перейден... отступать некуда.

Возим песок из-за реки для фунда
мента. Воскресник, работают школь
ники 4— 8 классов, учителя, роди
тели. Орудуют лопатами все здорово.

Я часто думаю о мальчишках и 
девчонках. Сколько же выпадает на 
их долю! Они залили фундамент под 
школу, вывезли строительный песок 
из-за реки, собрали, обшарив все за
коулки, десятки кубометров кирпича- 

— — — боя. Они...
Дороіие мальчики и девочки! Вы 

уйдете из школы. Но о вас всегда 
будут вспоминать с любовью. Вы

В Ч К Р П П Ч Ш Ш И  М Ѵ 1 Р Я  S вместе с родителями, не жалея ни
d  о п и н и о п ц ш і ш у о с л  { сил, ни времени, строили эту школу!

( { Трудно в нашем районе с рабочей
МОСКВА, 23 ноября. (Корр. } силой. И труднее всего с плотниками. 

I ТАСС). Многочисленные посети- | Не удивительно: Сибирь —  строи- 
Наш план всех взбудоражил. В то тели пУзея Карла Маркса и фрид~ ! тельная площадка, по своему району 

время стояли солнечные сентябрь- { риха dHrejIbCa получили возмож- ощущаешь, что это так. В нашем 
еюие дни 1963 года. Учебный год і ность увидеть Уникальные релик- { районе ускоренными темпами строит- 
только начался. * вии- "  . экспозицию включены } ся городок нефтеразведчиков.

портрет Карла Маркса и красный J Нам от этого и радостно и горест-

НАКАЗ — ЭТО ЗАКОН
Скоро кончаются полномочия де

путатов местных Советов. Позади 
почти два года работы. Сейчас каж
дый ііз нас, депутатов, все чаще за
глядывает в тетрадь, где записаны 
наказы избирателей. Ведь выполне
ние их это главное в деятельности 
депутата, своеобразный оселок, на 
котором проверяются деловые качест
ва избранника народа.

Немало .сделано Зинаидой Федо
ровной Верещагиной. Избиратели 

давали ей нмказ помочь благоустро
ить ряд улиц в поселке Восточном. 
Зинаида Федоровна не стала «оби
вать пороги» различных организаций, 
и ведомств. Она пришла к  жителям 
поселка:

—  Хотите, чтобы на улицах 
было грязи? Берите лсшаты!

И вот своими руками депутат и 
избиратели навели порядок на улице.

Приятно встречаться с избирателя
ми депутатам городского Совета И. А. 
Леонтьеву, бывшему рабочему лесо
перевалочного и дефевообрабат 
щего комбината, ныне ушедшему на 
пенсию, работнице завода «Томка- 
бель» А. Н. Копытовой, преподава
телю приборостроительного технику
ма В. Г. Боброву, мастеру подшипни
кового завода Ф. А. Абашину, тока
рю паровозного депо станции Томск-Н 
И. А. Галушко и другим. Она оправда
ли доверие своих избирателей, отчи
тываться к  ним придут не с пустыми 
руками.

Два года назад Томский городской 
Совет депутатов трудящихся принял 
к  исполнению 107 наказов избирате
лей. Десять из них до настоящего 
времени не выполнены, а по некото
рым дело не доведено до конца.

Причины: у  некоторых депутатов 
не хватило желания, ответственности 
перед избирателями и подчас орга
низаторской хватки.

Честное слово, не завидую я депу
тату В. П. Краюшкину. С чем он при
дет на отчет к  избирателям? Думаю, 
что придется ему краснеть перед ни
ми. Они просили его добиться, чтобы 
отремонтировали лестницу на взвозе 
по улице Гагарина. Этот наказ дол
жен был выполнить гормолзашод 
еще во втором квартале прошлого го
да. Для ремонта лестницы не требо
валось больших капитальных затрат. 
Требовалось одно —  уважение к  
людям. Но лестница все еще как сле
дует не отремонтирована. Депутат 
тов. Краюшкин не поинтересовался, 
почему не выполняется наказ изби
рателей, не стал бить в набат. Не 
делает это чести и заведующему гор- 
комхозом тов. Шамису, который сми
рился с тем, что просьба избирателей 
осталась без внимания.

Или вот другой наказ: «Наладить 
водоснабжение жителей Восточного 
поселка». На одной из сессий город
ского Совета руководителю домоуп
равления тов. Меныненину и 
руководителям манометрового завода 
было предложено дать отчет перед 
депутатами, почему они маринуют ис
полнение наказа. Отчет они дали, да
ли и клятвенное обязательство, что 
сделают все, чтобы в поселке регу
лярно была вода. Но очень легковес
ным оказалось их слово. И что стран
но, ни депутаты этих избирательных 
округов, ни горисполком не прояви
ли настойчивости, чтобы наказ был 
выполнен.

Не контролировала выполнение 
наказов избирателей депутат тов. Ер- 
малович. По предложению жителей 
улицы Киевской нужно было загра- 
вировать участок дороги, но это не

сделано. В долгу перед избирателями 
оказались также депутаты тт. Моска
ленко и Метла.

Как-то уж  повелось у нас в горо
де, что многие депутаты отчитывают
ся перед избирателями тогда, когда 
кончается срок их полномочий. А ес
ли бы каждый из нас постоянно 
встречался с ними, держал ответ за 
свою работу, то многие дела можно 
было решить сообща. Следует покон
чить с кампанейским подходом к  от
четам перед избирателями.

Звание депутата почетно, но оно 
ко многому и обязывает. К  сожале
нию, не все из нас об этом помнят.

ДЕПУТАТ И  ЖИЗНЬ

Избиратели дали наказ —  благо
устроить дорогу по улице Казанской. 
Выполнить этот наказ горисполком 
обязал начальника спецуправления 

треста «Томскстрой» тов. Шумилина. 
Прошло немало времени, но пока ни
чего не сделано. Знает об этом и 
управляющий трестом «Томскстрой» 
тов. Борисов. Он член исполкома го
родского Совета. Ему бы как депу
тату следовало энергично вмешать
с я ^  это дело и сдвинуть его с мерт
вой точки. Но он остался равноду
шен.

Выполнение наказов избирателей 
зависит во многом от горисполкома.

В книге наказов напротив некото
рых из них написано: «В стадии вы
полнения». А что это значит? Изби
ратели предлагали построить баню 
по проспекту имени Фрунзе, против 
текстильной фабрики. Вот уже че
тыре года этот наказ кочует из пла
на в план. Строительство недопусти
мо затянулось, а горисполком все 
уговаривает строителей.

Успокоительная отметка «в стадии 
выполнения» в данном случае -  
говый листок.

Или такой факт. Избиратели пред
лагали установить водоразборную ко
лонку на переулках Анжерском, Ом
ском и Зырянском. Не сделано. По
чему?

— Руководители базы облснаб- 
сбыта, Томской пристани, местного 
домоуправления не проводят водо
провод,— объясняет заведующий гор- 
комхозом тов. Шамис, —  и по их ви
не задерживается установка водо
разборной колонки.

Ну, а горисполком? Почему он ми
рится с тем, что наказ избирателей 
не выполняется?

Нельзя мириться и с тем, что не
которые из нас рассматривают свое 
депутатское звание как некий почет
ный титул, ни к  чему не обязываю
щий их.

Директор Тимирязевского леспром
хоза тов. Офицеров является депута
том городского Совета. Но он не по
сещает заседания постоянной комис
сии, в которой состоит, не бывает на 
сессиях Совета, не выступает и пе
ред избирателями. Спрашивается, в 
чем же он видит свои обязанности?

А другие депутаты ограничивают 
СВ*Ю деятельность посещением сес
сий. Посидят, послушают, проголосу
ют... и до следующей сессии. Не слы
шали депутаты голоса т. Фрейдина 

начальника эксплуатационного 
участка Обского пароходства, тов. 
Шиповского —  председателя посто
янной промышленной комиссии, тов 
Бахмутова —  заместителя председа
теля постоянной комиссий по торгов
ле и общественному питанию.

В этом, но-видимому, виноват гор-

На собрании же решили:

!!!!!!злаш,е' пе1,снесги его "а і
----------------- ---------------------------------------  { советского многоместного косми- » соседние села. А до ближайшего се,

I ческого корабля «Восход». * 15— 20 километров. Привозили из
I ...За прозрачным стеклом —  } соседних сел несколько человек. По- 
{ портрет гениального основопо- { работав несколько дней, они сбежали. 
{ ложиика научного коммунизма с { Снова поиски.
| б! ат: ! и нашли мы двух старичков. О

Юхно 
іестьдесят 
ай Ивано- 
обоих не

легкая трудовая жизнь, но так уж 
с прост- ; получилось, что для пенсии, несом- 

„ „ „ „  п ------- г -  - рсальцев ! Ненно ими заработанной, не хватает
наказы. Это наверняка принесло бы 5 знамени, которое развевалось над { документов о стаже
большую пользу, повысило бы их { баррикадами парижских комму- }

} наров. Несколько десятилетий на- і  ...Февраль свирепствует колючими 
} зад Маркс вдохновенно писал j)  | снежными ветрами. Окна разрисова-
} парижских коммунарах, как о ге- 5 І,ЬІ замысловатыми узорами.
{ роях, «штурмовавших небо». Со- { но- Но школу надо строить.
} ветские люди, воплощая в жизнь ! —  ^ ам и ЖИТЬ_1Т0 °ст?лось крохи,

исполком. Он робко привлекает депу
татов к  подготовке вопросов 
суждение сессий, мало дает им пору
чений. А почему бы, например, 
практиковать сообщения депутатов
на заседаниях исполкома да и на j Рядом —  алый бант 
сессиях о том, как они выполняют { реленного пулями версальцев

активность во всех делах нашего го
рода.

Как-то начали у нас создавать де
путатские группы. Хорошая эта фор
ма работы. Депутатам легче сообща,
например, выполнять наказы изби- {{ всепобеждающие идеи марксиз- усмехается Николай Иванович. 

Смотрю в его хитроватое, ещепатрл7и^МнпгГѵ7ппптнѵ‘7 о 7 я  z ;  I ма-ленинизма, первыми на плане- {рателеи. много хороших дел в акти- j начали штурм глубин Вселен- І крепкое лицо, и говорю весело:
ве депутатских групп, возглавляемых | в  п0С“ 7„Реі  беспримерном -  Доживете до ста! Начинайте!
тов. Поповой —  доцентом Томского j ппдете «Восхода» на его борту і —  Возьмете топор, сразу помоло-

»еете, -  шутит Костя Кайдалов.
й Г У І З Ж Л т е :  1 были портрет К-'М аРкса-„-кр-ас- ; 
ко горисполком слабо пропагандиру- { я°евог° стяга героев *
ет опыт работы депутатских групп. } Парижской Коммуны. *

„  1 5 В память о том, что эти релик- {
Нам нужно так организовать свою } вии побывали в космосе, члены } 

работу, чтобы ни один наказ не ос- { экипажа корабля «Восход» В. { 
тался невыполненным. По тому, как { Комаров, К. Феоктистов и Б. Его- 
мы справимся с этим, -----------  ‘

Уломали-таки!..
Наутро, одевшись потеплее, оба, 

по-стариковски грея руки, принялись 
за разметку старого здания школы. 
А вокруг них собралась плотницкая 
бригада из пятнадцати человек. Они- 
то и выполнили все плотницкие ра
боты. (Позднее, перед открытием

—  ------- і  іѵ ѵ м а р и в ,  XV. Феоктистов И D . дго- <
х - h избиРатели j ров перед завершением полета { . . . . .
оудут оценивать, достойны ли мы их { поставили на портрете К. Марк- { новой школы, на линейке Ивану Про
доверия. nnonjLfn * са свои подписи и точную дату: ' хоровичу Юхно, бригадиру плотниц-

-  А. ФЕДОРЕНКО, —  13.10.64. 9 час 15 мин. } кой.бригады, дети вручили букет жи-
равочии, депутат Томского го- } Борт корабля «Восход» { вых цветов. Что может быть дороже
родского Совета. >______ __детской благодарности!?).

П О Ч Е М У  П У С Т О  В К Л У Б А Х ?

ПО РЕШЕНИЮ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА
Два дня назад в кинотеатре 

имени Горького собрались члены 
общественного совета, который 
работает здесь уже четвертый год. 
На этот раз они решили организо
вать кинолекторий. С короткими 
докладами и беседами перед зри
телями будут выступать учителя, 
научные работники, артисты, ра
ботники советских учреждений. 
Беседы будут сопровождаться ко
роткими кинофильмами по специ
альным темам.

Решено также организовать пе

ред сеансами выступления участ
ников художественной самодея
тельности, чаще проводить конфе
ренции зрителей по самым инте
ресным фильмам о наших совре
менниках.

Активное участие в работе об
щественного совета принимают 
инженер манометрового завода 
Л. Р. Андель, студенты ТИРиЭТа 
Т. Абрамова и Т. Зубарева, работ
ница облисполкома Р. М. Ольш- 
вгціг, пенсионер И. Е. Маковенко 
и многие другие.

Н. ПЕТРОВА.

Когда говорят о сельском клубе, то 
представляешь просторный дом с яр
ко освещенными окнами, смех моло
дежи, музыку, песни. Но напрасно ис
кал я такой клуб в деревнях и посел
ках Верхнекетской промышленной зо
ны. Обычно, если вечером не демон
стрировался кинофильм, клуб смотрел 
на улицу темными окнами, и на две
рях его висел замок.

Даже в самом Белом Яре районный 
Дом культуры своим внешним видом 
скорее напоминает складское поме
щение. Нет на нем ни лозунгов, ни 
плакатов. Окружает здание недо
строенный забор, а у входа высится 
куча дров. Преодолев это препятст
вие, попадаешь на покосившееся 
скрипучее крыльцо. Морозный воз
дух свободно проникает в помещение 
через дощатые двери.

Открыв дверь, я сразу наткнулся 
на кучу пакли. Оказывается, когда 
выпал снег и ударили первые моро
зы, здесь решили, что пора утеплять 
помещение.

Внутри здания —. сумрачный зал 
на 160 мест с низко нависшим по
толком, который придерживается 
столбами. Два раза в неделю сюда со
бирается на танцы молодежь.

В дни, когда в Доме культуры нет 
танцев, молодежи не увидишь: здесь 
ей заняться нечем. Кроме духового 
оркестра из школьников и небольшо
го хора, который репетирует где при
дется, никаких кружков нет. Концер
тов в Белом Яре давно не слышали.

Почему же так неприветливо и 
уныло в районном Доме культуры? 
Оказывается, не подберут в райцент
ре человека, который любил бы клуб
ную работу и с душой взялся за нее. 
Только за последний год здесь смени
лись три директора. Сейчас на эту 
должность назначен бывший заведую
щий отделом культуры А. Г. Конова
лов, но положение пока мало измени
лось. Молодежь по-прежнему обходит 
стороной унылое здание и развле
кается, кто как может.

Не лучше дела во многих сельских 
клубах. Одна из главных причин это
го: на работу в учреждения культуры 
принимаются люди, имеющие весьма 
смутное представление о культурно- 
массовой работе, а нередко не имею
щие морального права возглавлять 
ее.

В деревне Палочка нынче смени
лось три заведующих клубом. Послед
ним из них был В. Шарыкин, по про
фессии механизатор сельского хозяй
ства. Не захотел работать по специ
альности, решил попробовать силы 
на «клубной ниве», хотя никогда не 
имел к  этому ни призвания, ни спо
собностей. И вот полгода клуб бездей
ствовал: заведующий только тогда

снимал замок с двери, когда требова
лось показать кинофильм.

В другом поселке —  Корьевке на 
клубной работе подвизался Н. Сысо
ев, до этого сменивший более десятка 
мест. Наконец, ему доверили нести 
«культуру» людям. Н. Сысоев систе
матически пьянствовал, бездельничал 
и не только не сумел привлечь моло
дежь к  художественной самодеятель
ности, а, наоборот, отпугнул ее от 
клуба.

Или еще пример. В деревне Мак- 
симкин Яр клубом заведует быв
ший плотник П. Зубреков, имеющий 
всего 4 класса образования. Чему он 
может научить молодежь, которая в 
большинстве своем на две головы пе
реросла этого культработника?

Сейчас идет Всероссийский смотр 
сельской художественной самодея
тельности. Должен участвовать в нем 
и сельский клуб в деревне Максимкин 
Яр. Мечтает об этом и молодежь села. 
Но...

Вот картина, которую мне приш
лось наблюдать в клубе. После кино- 
сеанса в опустевшем зале остались с 
десяток девушек и два— три парня. 
Надо подготовить концерт —  об этом 
говорили на комсомольском собрании, 
—  но никто не знает, с чего начать.

—  Давайте репетировать, нечего 
зря время терять, —  говорит II. Зуб
реков. Укутанные в пальто и платки 
девушки заходят на сцену и в нере
шительности топчутся. Запели все 
вместе, но нестройные голоса тут же 
затихли. Еще раз попытались и сно-

в нерешительности остановились.
—  Надо, чтобы одни пели первым 

голосом, остальные вторым, —  пред
ложил кто-то. Но как 
это сделать —  никто не 
знал. Ничем не мог по
мочь и завклубом. С ре
петиции ушли неудов
летворенными. На сле
дующую репетицию 
часть участников хора 
не явилась.

Всего в Верхнекет
ской промышленной зо
не 9 сельских и 12 
профсоюзных клубов.

—  У нас нет ни в 
одном клубе работника 
со специальным образо
ванием, —  говорит за
ведующий отделом куль
туры В. Волков.

Но разве только в 
этом дело? А какую по
мощь оказывает отдел 
клубным работникам в 
повышении квалифи
кации, в организации 
культурно-просветитель
ной работы на селе?

Работники сельских и профсоюз
ных клубов справедливо высказыва
ют претензии к  отделу культуры. Их 
плохо учат тому, как правильно 
строить работу. Правда, нынче (в сен
тябре) отдел культуры попытался 
провести семинар клубных и библио
течных работников зоны в поселке 
Клюквенке Ингузетского леспромхоза. 
Семинар был рассчитан на три дня, 
составили хороший план. Но прибыли 
только культработники из Нибегин- 
ского леспромхоза и нескольких сель
ских клубов и библиотек. Мероприя
тие провели, «галочку» поставили, а 
большинство культпросветработников 
помощи не получило. От случая к 
случаю интересуется жизнью культ- 
просветучреждений зоны идеологиче
ский отдел Верхнекетского парткома.

«Беспризорными» оказались проф
союзные клубы, так как рабочкомы 
леспромхозов почти не уделяют им 
внимания. С кадрами клубных работ
ников там настоящая чехарда: не ус
пеет один поработать 2 — 3 месяца, 
как увольняется, а на его место сно
ва приходит случайный человек.

Заместитель секретаря парткома и 
заведующий идеологическим отделом 
Н. В. Ларионов во время беседы от
кровенно сказал:

—  Часто получается так: надо 
человеку устроиться, вот и берем на 
работу в клуб.

Верхнекетский партком «не нахо
дит» времени обсудить вопрос о ра
боте клубов, помочь в подборе кадров 
культпросветработников. Вот почему 
пусто во многих клубах Верхнекет
ского района.

п. колотовкин.
наш соб. корр.

Динуш ка - 
г о л у б у ш к а

I }  ШКОЛЕ две технички —  Дина
и  Волкова и Миля Городилова, 

•повар Дуся Кичигина и ночная няня 
интерната Нина Васильева. Смотришь 
на их бронзовые лица, жилистые ру
ки и думаешь, как же много они мо
гут сделать! Зимою обеспечить шко
лу и интернат всем необходимым для 
нормальных занятий, летом —  про
вести текущий ремонт здания, мебе
ли. В этом году они сделали невоз
можное: оштукатурили здание. Вы
копали круглую яму, засылали гли
ну, песок, опилки, мякину. Налили в 
яму воды—  и меси. Летят брызги во 
все стороны. Жаркое июльское солн- 
це-жжет спину, голову. Ноют онемев
шие ноги. Неплохо бы отдохнуть, но 
нет времени. Штукатурку нужно не
пременно закончить в июле, чтобы 
за август успеть побелить, покрасить.

Дина Волкова. У нее двое детишек. 
Когда бы ни обратился к  ней, что бы 
ни попросил сделать: «Динушка-го- 
лубушка! Очень нужно!»

—  Будет сделано! —  скажет, а 
сама летит, словно на крыльях. Со
берет остальных девчат, и за работу.

Землю на чердак подняли, груды 
песка, десятки кубометров кирпича, 
стройматериалов перевезли. Трудно 
перечислить все, что ими сделано за 
это лето.

Как-то, отдыхая, читали они рай
онную газету.

—  Черт возьми! —  в сердцах ска
зала Дина Волкова, —  обо всех пи
шут. Хоть бы о нас кто пару слов 
написал. Всю жизнь работаешь —  и 
ни слова!

Как мне захотелось о них напи
сать.^ В каждой школе, большой или 
малой, есть тетя Дина, которая де
лает незаметную, на первый взгляд, 
работу. Все вынесут ее натруженные 
руки! Только не всегда ученики и 
мы, учителя, замечаем их труд и, 
чего греха таить, нередко ворчим на 
них по мелочам.

Э в р и к а!
J d  Ы ЗАКУПИЛИ в Томске обору

дование для водяного отопле
ния. Но вот задача: кто будет монти
ровать отопление? Долго ломали го
лову. Решить не могли. Как-то ут
ром врывается ко мне в кабинет 
Анатолий Серебренников. Смотрю 
на него, выпучив глаза.

—  Эврика, Василий Сергеевич!
—■ Что такое?

—  Слышали Москву утром?
—  Не пришлось...
*— Постановление ЦК комсомола. 

Томские студенты здорово поработа
ли на целине...

В тот же день провел* комсомоль
ское собрание и выписку из решения 
направили в обком комсомола.

Вскоре пришел ответ: «Областной 
студенческий штаб сообщает: летом 
1964 года к  вам будет направлена 
студенческая строительная брига
да...»

15 июля студенческая бригада из 
14 человек прибыла. В первый день 
работали с пяти вечера до двенад
цати ночи (благо, на севере летние 
ночи светлые). Выкопали траншеи 
под теплотрассу. Водяное отопление 
—  новое дело в нашем районе. Мы 
толком не представляли, как, что 
монтировать.

За месяц студенты изготовили око
ло двух тысяч мелких деталей. Сна
чала нам казалось, работе не будет 
конца. Но каждый день приближал 
к  намеченной цели. Встала поднятая 
вручную одиннадцатиметровая дымо
вая труба, смонтированы котлы. Го
рячая вода побежала по трубам, ба
тареям. Проблема с теплом в школе 
была решена.

К теплотрассе, кроме школы, сту
денты подключили мастерские, интер
нат, а уезжая, говорили:

—  Мы оставляем здесь частицу 
своей души.

Их 14, но о двух хочется сказать 
особо. Володя Беспалов был душой 
стройбригады. Научный сотрудник 
института Николай Васильевич Три- 
кашный двадцать дней своего отпуска 
провел в котельной.

«Все бы ничего, —  говорил, —  да 
диссертацию опять не дописал». А 
нам казалось, что он^у нас здесь за
щитил диссертацию.

...Нас было вначале трое. Мы го
рячо верили в осуществление своей 
мечты. Потом к  нам присоединились 
учащиеся, их родители, жители со
седних сел. Строительство школы 
стало народной стройкой. И вот она 
сдана. А мы начинаем строить спорт
зал. Пока у нас ничего нет, но мы 
верим, что спортзал вступит в строй 
1 сентября 1965 года.

Вот сейчас думаю —  а стоило ли 
писать об этом: подумаешь, школа, 
вся страна —  в стройках. Но горячо 
убежден —  надо, потому что, мне 
кажется, коммунизм начинается в 
школе.

В. МАРЧЕНКОВ,
директор Лукашкинской восьми
летней школы Александровского
района.

Моды приходят 
в нарымские села

*— Ваш заказ готов, можете при
мерить, —  приветливо говорит за
кройщица Маргарита Григорьевна 
Пухова.

Человек доволен: вещь действи
тельно сшита хорошо. А Маргарита 
Григорьевна уже занята с другими 
клиентами —  жителями поселка 
Ново-Ильинка.

Узнав, что разъездной закройщик 
Колпашевского комбината бытового 
обслуживания, как всегда, приехал 
в назначенный срок, сельские кли
енты, желающие сделать заказ, со
бираются на приемный пункт.

В этом году Колпашевский ком
бинат отказался от мелких пошивоч
ных мастерских в близлежащих по
селках. Вместо них оставлены при
емные пункты, в которых можно 
сделать заказ. А выполняются они 
в городе опытными мастерами. Раз 
в неделю специальная машина ком
бината с разъездным закройщиком

прибывает на эти пункты по графи
ку. Она же доставляет готовые за
казы. Теперь жители поселков Ново- 
Ильинка, Чугунка, Маракса и дру
гих смогут одеваться так же модно, 
как и жители города.

Сейчас Колпашевский комбинат 
начал строить новое ателье для ин
дивидуального пошива легкого и 
верхнего платья. Обслуживать за
казчиков здесь будут 90 мастеров. 
Ателье сможет выдавать швейных 
изделий на 150 тысяч рублей в год.

Коллектив комбината старается 
улучшить бытовое обслуживание на
селения. За десять месяцев он выдал 
дополнительно продукции почти на 
25 тысяч рублей. Сейчас мы под
считали, что годовой план сможем 
закончить к  10 декабря и дать еще 
сверх плана различных изделий на 
25 тысяч рублей.

А. ЧАГИН, 
директор Колпашевского комби
ната бытового обслуживания.

С в е р х  п л а н а

По 2.800 яиц в день поступает 
сейчас с птицефермы колхоза «Пер
вое мая» Асиновского управления. 
Сверх годового плана государству 
продано уже свыше 23 тысяч яиц.

До конца года план продажи яиц

будет выполнен не менее чем 
130 процентов.

Н. БАБУЛЬ 
главный зоотехник колхоз; 
«Первое мая» Асиновског 
управления.

М О С КВА . На экспериментальном кольце Центрального на
учно-исследовательского института Министерства путей сообще
ния СССР проходит испытания электропоезд постоянного тока с 
электрическим электрорекуперативным торможением серин 
*  Рижского вагоностроительного завода. Скорость поезда
до 130 километров в час. Вагоны поезда имеют 3 входные две
ри, их салоны оборудованы мягкими сиденьями. Длина вагона 
24 метра, что позволяет удобно разместить в салоне 120 пас

сажиров. Вагоны поезда смон
тированы на усовершенствован
ных тележках для повышенных 
скоростей.

На снимке: новый головной 
вагон поезда.

(Фотохроника ТАСС).

Поезда пойдут 
б ы стр ее

Строительство вторых железно
дорожных путей закончилось на ли
нии Новоалексеевка—Симферополь. 
Будущим летом поезда пойдут в 
Крым значительно быстрее, чем в 
нынешнем воду.

Как сообщили, корреспонденту 
ТАСС в Министерстве путей сооб
щения, в Кавахстане, на Украине, 
в Сибири и центральных районах 
страны в этом году построят около 
450 километров вторых путей. Про
пускная способность магистралей 
повысится, увеличится скорость 
движения поведое.
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Зн ам ен а  
трудовой славы
Позавчера Томский драматиче

ский театр был лредоставлен сту
дентам —  тем, кто прошедшим 
летом сменил авторучки и цирку
ли на кельмы, мастерки, топоры, 
молотки и лопаты, кто строил но
вые жилые дома и производствен
ные помещения на целине Казах
стана, в колхозах и совхозах 
Томской области.

Молодые целинники собрались 
вместе, чтобы отпраздновать свою 
большую трудовую победу: от
ряд Томска занял первое место в 
соревновании 10 городов Совет
ского Союза, приславших в Се
веро-Казахстанскую область сво
их питомцев. Студенты Тбилиси, 
Баку, Ростова, Новочеркасска, 
Таганрога, Шахт, Москвы, Петро
павловска, Казани работали хоро
шо, а томичи —  лучше. За это 
они занесены в летопись трудовых 
дел комсомольцев семилетки. Это

# * ..............................................................

ланы студентами города Томска».
На свинарнике в Возвышен- 

ском совхозе под карнизом идет 
полоса белого силикатного кирпи
ча, на котором: «Привет живот
новодам от студентов ТГУ». На 
многих домах оставлена надпись: 
«ТИСИ, 1964 год».

Юрий Ларинцев называет име
на тех, кто возглавлял вузовские 
отряды томских целинников. Это 
они —  Владимир Шувариков, Га
лина Звонкова, Вячеслав Шуми- 
хин, Вячеслав Колышкин, Петр 
Павловец, Михаил Шмаровский, 
Борис Гриднев показывали при
мер молодой гвардии.

Отлично потрудились на стро
ительстве школ бригады Ивана 
Савенко и Владимира Орлика. 
Школа в совхозе «Узункульский» 
была построена за 32 дня и при 
этом качество работ —  хорошее.

Студенты не только строили. 
Они вели большую шефскую рабо- 

!■*■■■■■■■■ ту: читали лекции,
г , _ ставили концерты,
В е ч е р  т о м с к и х  ц е л и н н и к о в  создавали пионер.
............................... ........................... . ские лагерные «Спут

ники», оборудовали
им будет вручено во Дворце съез
дов^ Красное знамя Целинного 
крайкома партии и крайисполко
ма.

Московский бал —  впереди. А 
в этот вечер звучат фанфары в 
родном Томске.

Раздвигается занавес —  и на 
сцене мы видим ребят в знако
мых красных рубашках, от кото
рых словно брызжет яркое солн
це. Фрагментом из миниатюры 
«Целина», исполненным молоды
ми артистами МИПа, удачно был 
открыт этот вечер.

Но вот оркестр играет марш, и 
в зал, под звонкие аплодисменты, 
целинники вносят 18 красных 
знамен —  реликвии своей тру
довой славы. 12 из них были за
воеваны в этом году.

Знамена плывут на сцену, где в 
президиуме собрались лучшие 
представители пяти вузов Том
ска, славно поработавших летом. 
Замечательные коровники, телят
ники, свинарники построили то
мичи в десяти совхозах Северно
го Казахстана. А сколько построе
но автогаражей и ремонтных ма
стерских! А жилых домов, школ, 
детских садов и клубов!

’" Т  Секретарь городского комите
та комсомола Юрий Ларинцев го
ворит:

—  Более двух миллионов руб
лей капиталовложений освоили1 
томские студенты на северо-ка
захстанских стройках. Это в два 
с половиной раза больше, чем 
было предусмотрено в плане.

Почти на всех объектах том
ские студенты оставили свои ав
тографы.

Если с самолета посмотреть на 
совхоз «Булаевский», то сразу бро
сится в глаза новенькая улица. На 
крышах домов огромными красны
ми буквами написано: «Дома еде-

Покорение
рубежей
точности

Самый искусный ювелир от
ступает перед возможностями 
этой замечательной техники. 
Особо точный вубофрвеерный ста
нок, созданный в эксперимен
тальном цехе Вильнюсского ва- 
вода шлифовальных станков, 
достигает самой высокой чисто
ты обработки шестерен — девя
того класса. Литовские машино- 

устроители выпустят целую се
рию подобных станков, дающих 
идеально чистую поверхность 
деталей для прецизионного при
боростроения и часовой про
мышленности.

Начав в послевоенные годы 
свой путъ от производства про
стого настолънО-сверлилъного • 

станочка на единственном заво
де «Жальгирис», литовское стан- \ 
построение стало ведущей от- \ 
раслыо индустрии республики. ; 
Сейчас несколько его предприя
тий, в большинстве своем 
возникших за годы семилетки, 
выпускают круглошлифовальные 
станки, обрабатывающие полу
метровые детали с точностью до 
одной десятой доли микрона, 
прецизионные координатно-ра
сточные станки, алмазно-расточ
ные машины для финишных 
операций и десятки других точ
ных станков. За последние три 
года выпуск малогабаритных 
станков особо высокой точности 
возрос в 40 рае!

В республике выросли свои 
замечательные специалисты. 
Средний возраст создателей стан
ков не превышает 26 лет. Это, 
как правило, выпускники заме
чательной кувницы технических 
кадров — Каунасского политех
нического института. Всего 3—4 
года назад покинули стены вуза 
конструкторы А. Казлаускас, 
А. Чапас, В. Декснис, А. Валай- 
ка и другие. Это они создают 
технику, превосходящую по мно
гим характеристикам лучшие об
разцы мирового станкостроения. 
Агрегаты с маркой литовских за
водов получили высокое призна- 

mLnup. и в нашей стране и за рубе- 
ГЫом: они экспортируются почти 

в 30 стран.
Литва, в будущем году увели

чит их производство в полтора 
раза.

(Корр. ТАСС).

физические и химические лабора
тории, проводили спортивные со
ревнования, диспуты и конферен
ции. Они оставили о себе добрую 
память. Вот почему к  этому тор
жественному вечеру партком и 
комитет комсомола Булаевского 
производственного управления 
прислали им приветственную те
леграмму, которую зачитывает 
собравшимся секретарь обкома 
комсомола Борис Михайлов. Ка- 
захстанцы пожелали своим новым 
друзьям успехов в учебе и боль
шого счастья.

Борис Михайлов сообщает и 
другую радостную весть: за хо
рошую работу томскому отряду 
целинников вручается Красное 
знамя Северо-Казахстанского об
кома партии и облисполкома. Это 
знамя принимает Юрий Ларин
цев, руководитель студенческого 
отряда на целине.

Другое знамя обкома и облис
полкома передается студентам-ме- 
дикам, занявшим первое место в 
соревновании томичей на строй
ке.

Отлично потрудился на строи
тельстве городка нефтяников в 
самом северном —  Александров
ском районе Томской области от
ряд политехников, который воз
главлял Илья Цимбалюк.

В будущем году на стройках 
нашей области будут работать ты
сячи* студентов, и уже сейчас они 
готовятся к  этому.

*А-ігека у  них один лозунг: 
«Сдадим сессию так, как сдавали 
объекты на целине».

На вечере выступили секре
тарь комитета комсомола поли
технического института Владимир 
Шувариков, студентка педагоги
ческого института Александра 
Даниленко и студент университе
та Станислав Лифиренко.

А затем место на сцене снова 
занимают миповцьт, и в зале друж
но звучит смех.

Вечер закончился танцами, иг
рами. Но в фойе и залах театра, 
у стендов со стенными газетами 
студенты собирались группами, 
чтобы вспомнить жаркие в рабо
те и веселые в отдыхе летние 
дни или помечтать о будущих 
стройках, которые ждут их уме
лых рук.

Р. ГОРОДНЕВА.

СООБЩЕНИЯ ЗАЯВЛЕНИЕ ПОЛИТБЮРО 
Ц К  КОМПАРТИИ БЕЛЬГИИ

Торжественная церемония в Таркве

Н Ш  ГУДЕЖ1
«ЕЩЕ ОДИН ВАЖНЫЙ 

Ш А Г  В П Е Р Е Д »

Беседа посла СССР 
с государственным 

с е к р е т а р е м  США
ВА Ш И Н ГТО Н , 24 ноября. 

(ТАСС). Посол СССР в С Ш А  
А . Ф . Добрынин посетил вчера 
государственного секретаря С Ш А  
Д. Раска и имел с ним беседу по 
вопросам, связанным с предстоя
щей сессией Генеральной Ассам
блеи Организации Объединенных 
Наций, а также о положении в 
Конго.

П А М Я Т И  
ДЖОНА КЕННЕДИ
ВАШИНГТОН, 23 ноября. 

(ТАСС). Вчера весь день к моги
ле президента Джона Ф. Кенне
ди на Арлингтонском кладбище 
направлялись нескончаемые по
токи людей. В 10 часов утра к 
могиле покойного президента 
прибыли его брат, сенатор Ро
берт Кеннеди, сестры покойного 
президента и другие родствен
ники. Здесь же находились чле
ны правительства, конгресса, 
верховного суда США. Венки на 
могилу Джона Кеннеди возло
жили послы ряда иностранных 
государств.

В 1 час дня — время, когда 
год тому назад Кеннеди скончал
ся после злодейского покушения, 
— в двух городах — Нью-Йорке 
и Далласе на минуту приостано
вилось все движение.

Вчера по телевидению демон
стрировались специальные пере
дачи, посвященные жизни и дея
тельности покойного президента. 
Воскресные газеты посвятили 
множество страниц первой го
довщине со дня далласской тра
гедии.

А К К Р А , 23 ноября. (ТАСС). В Таркве (восточная область Ганы) 
состоялась торжественная церемония закладки фундамента фабрики 
по очистке золота, которая будет построена с помощью Советского 
Союза. На церемонии присутствовали президент Ганы Кваме Нкрума, 
министры и другие официальные лица, посол Советского Союза Г. М.' 

Родионов, члены дипломатического корпуса и представители ганской 
общественности.

Фабрика в Таркве — центре золотодобывающей промышленности 
Ганы — вступит в строй в конце 1966 года. По имеющемуся соглаше
нию, Советский Союз начал поставку технического оборудования, ока
жет помощь в строительстве фабрики и монтаже оборудования, его 
наладке и пуске. В Советском Союзе и непосредственно на предприя
тии пройдет подготовку ганский технический персонал.

Выступая на церемонии закладки фундамента фабрики, министр 
промышленности Ганы Имору Эгала особо подчеркнул ее значение 
для экономики страны. «С осуществлением этого проекта наша поли
тика индустриализации, — указал министр, — сделает еще один важ
ный шаг вперед».

Чрезвычайное заседание 
комиссии Организации 

единства
АДДИ С-АБЕБА, 24 ноября. 

(ТАСС). Чрезвычайное заседание 
специальной комиссии Организа
ции африканского единства (ОАЕ), 
председателем которой является 
премьер-министр Кении Джомо 
Кениата, состоится в Найроби (Ке
ния) 26 ноября. Об этом объявил 
вчера здесь генеральный секре
тарь ОАЕ Телли Диалло. Чрезвы
чайное заседание созывается в 
связи с обострением обстановки в 
Конго. Заседание специальной ко
миссии ОАЕ намечалось ранее на 
1 декабря.

П р е к р а т и т ь  а г р е с с и ю !
БРЮ ССЕЛЬ, 23 но

ября. (ТАСС). «Отзо
вите парашютистов с 
острова Вознесения» — 
под таким заголовком 
сегодня газета «Драпо 
руж» опубликовала за
явление Политбюро 
Ц К  Коммунистической 
партии Бельгии.

Сейчас, подчеркивает
ся в заявлении, бель
гийское правительство 
при поддержке С Ш А  
установило в Конго ма
рионеточный * режим 
диктатора Чомбе. Оно 
покрывает многочис
ленные зверства, совер
шаемые армией Чомбе 
и иностранными наем
никами. Под лицемер
ным предлогом

оружие, средства 
транспорта и содейст
вовало набору наемни
ков в самой Бельгии. 
Именно постоянное 
вмешательство Бельгии 
в дела Конго, подчер
кивается в заявлении, 
явилось причиной ги
бели многих конголез
цев.

Политбюро Ц К  Ком
мунистической партии 
Бельгии выступает 
против посылки с со
гласия американского 
и английского прави
тельств бельгийских 
парашютистов в Конго. 
Отмечая, что создав
шееся положение в Кон-

гийского правитель
ства немедленно ото
звать бельгийских па
рашютистов, находя
щихся на острове Воз
несения и на пути в 
Конго, прекратить вся

кие поставки оружия 
и средств транспорта 
армии Чомбе, отозвать 
всех бельгийских воен
нослужащих, находя
щихся в Конго.

Варварская бомбардировка
П АРИ Ж , 23 ноября. (ТАСС). Один из са

молетов, которые С Ш А  передали Чомбе, под

оказа
ния технической «помо
щи», правительство на
правило в распоряже
ние Чомбе военных со
ветников, летчиков,

го может привести к  са
мым серьезным послед
ствиям, Политбюро Ц К 
КП  Б требует от бель-

верг бомбардировке город Понтьевиль, нахо
дящийся под контролем конголезских повстан-, 
цев. Об этом, согласно сообщению корреспон
дента агентства Франс Пресс, объявил по ра
дио Стэнливиля один из руководителей пов
станцев Конго К . Гбенье. Как заявил К. Гбе- 
нье, в результате бомбардировни среди мир
ного населения имеются жертвы.

К. Гбенье обратился к  сенату Бельгии и 
премьер-министру Кении Джомо Кениате с 
призывом «потребовать, чтобы Бельгия и Сое
диненные Ш таты немедленно прекратили бом
бардировки».

Т Р Е З В Ы Й  Г О Л О С

П ротив  см е ш а н н ы х  э ки п а ж е й
ЛОНДОН, 23 ноября. (ТАСС). 

Выступая сегодня в палате об
щин, премьер-министр Англии 
Г. Вильсон опроверг слухи о том, 
что Англия решила участвовать в 
плане создания ядерного флота 
НАТО со смешанными экипажами. 
«Флот со смешанными ^экипажа
ми, сказал Вильсон, ничего не

прибавит к  мощи Запада». Виль
сон высказался против того, чтобы 
увеличить «количество пальцев 
на спусковом крючке ядерного 
оружия НАТО». Вместе с тем ан
глийский премьер призывал к 
укреплению ядерней мощи НАТО 
и сотрудничества западных стран 
в рамках этого блока.

И г р а  с огнем :
НЫ О-ИО РК, 24 ноября. (ТАСС). 

По сведениям американской печа
ти, в Вашингтоне серьезно обсуж
даются планы вооруженного напа
дения на Демократическую Рес
публику Вьетнам. Вашингтонский 
корреспондент «Нью-Йорк уорлд 
телеграм энд сан» Кроули отмеча
ет, что многие военные и штатские 
чиновники Пентагона и государст
венного департамента высказыва
ются в пользу такой авантюры.

Корреспондент сообщает так
же, что сотрудники Пентагона и 
госдепартамента по распоряжению 
Белого дома работают по восем
надцать часов в сутки без выход
ных, подготавливая рекомендации 
относительно курса действий С Ш А  
в Юго-Восточной Азии. Эти реко

мендации будут обсуждены, как 
только американский посол Тэй
лор прибудет из Сайгона в Ва
шингтон. Агентство А П  сообщило, 
что Тэйлор уже высказался в Сай
гоне за нанесение военного удара 
«по базам в Северном Вьетнаме и 
Лаосе».

НЬЮ -ЙО РК, 23 ноября. (ТАСС). 
Сенатор Джордж Макговерн, демо
крат от штата Южная Дакота, 
подверг критике американский про
ект создания многосторонних ядер- 
ных сил НАТО. В своем интервью 
корреспонденту агентства А П  се
натор заявил, что, по его мнению, 
осуществление этого проекта мо
жет прервать женевские перегово
ры по разоружению, свести на нет 
уже достигнутый прогресс в улуч
шении отношений с Советским Со
юзом,. поощрить милитаризм. М ак
говерн входит в группу восьми се
наторов, которые в сентябре напра
вили президенту Джонсону письмо 
с предложением отложить осущест
вление проекта создания многосто
ронних ядерных сил НАТО хотя 
бы на год с тем, чтобы в конгрес
се его могли как следует изучить 
и взвесить все последствия.

Указывая на опасные сторо
ны проекта многосторонних ядер- 

сенаторных сил НАТО, Макго-

О П А С Н Ы Й  С Г О В О Р
БОНН, 23 ноября. (ТАСС). О 

секретном сговоре между минист
ром обороны Ф Р Г фон Хасселем и 
министром обороны С Ш А  Макна
марой, предусматривающем по
ставки Западной Германии «улуч

шенного варианта» американской 
ракеты «Першинг», сообщает с 
годня западногерманская печать.

Эта ракета, радиус действия ко
торой составляет 600— 800 кило
метров, может иметь как обычные^ 
так и ядерные боеголовки.

В ДРУЖНОЙ СЕМЬЕ НАРОДОВ
Туркменский народ отмечает боль

шой праздник — . 40-летие со дня 
образования Туркменской ССР и Ком
мунистической партии Туркмениста
на. Славную дату трудящиеся рес
публики встречают в обстановке 
большого политического и трудового 
подъема.

Подводя итоги пройденного за че^ 
тыре десятилетия пути, туркменский 
народ радуется огромным изменени
ям, которые произошли в республи
ке. Туркменистан —  некогда отста
лая окраина царской России —  под 
руководством ленинской Коммуни^ 
стической партии, при бескорыстной 
помощи и поддержке великого рус
ского народа и других братских наро
дов стал цветущим краем, достиг ог
ромных успехов в развитии экономи
ки и культуры.

Чтобы лучше представить, какие 
изменения произошли в Туркмени
стане, приведем некоторые цифры и 
факты из прошлого. В бывшей Закас
пийской области, охватывавшей зна
чительную часть современного Турк
менистана, действовало всего 11 не
больших полукустарных хлопкоочи
стительных заводов, шесть прими
тивных предприятий по выработке 
хлопкового, масла, несколько водяных 
мельниц и мастерских по пошиву 
одежды и обуви. В 1913 году здесь 
добывалось лишь 129 тысяч тонн 
нефти.

Нищета и голод —  таков был удел 
дехкан, находившихся под двойным 
гнетом —  царского самодержавия и 
местных ханов и баев. До Великого 
Октября на крестьянских полях бы
ло... 64 плуга и 36 хлопковых сея
лок. Земли возделывались омачем, 
орошались примитивным способом —  
чигирями.

А. КЛЫЧЕВ,
председатель Президиума Верховного Совета 

Туркменской ССР

Подавляющее большинство населе
ния было неграмотным. В 1914 году 
из каждой 1.000 человек читать и 
писать умели лишь семь. Среди насе
ления свирепствовали эпидемиче
ские заболевания, ежегодно уносив
шие много жизней.

Весна истории нашего родного 
края началась с установления Совет
ской власти. Год за годом республи
ка набиралась сил, превращалась в 
цветущее социалистическое государ
ство с высокоразвитой промышленно
стью, многоотраслевым механизиро
ванным сельским хозяйством и пе
редовой культурой.

Сейчас, когда отмечается знаме
нательный юбилей, Туркменистан 
является республикой гигантских 
гидросооружений, мощных химиче
ских предприятий, республикой неф
ти и газа. На западе края трудится 
многотысячный отряд нефтяников, 
который дал в 1963 году стране 
семь миллионов 772 тысячи тонн 
«черного золота», вывел республи
ку  по добыче его на рубеж последне
го года семилетки. Теперь у нас до
бывается нефти за неделю столько, 
сколько ее было добыто в Закаспии 
за весь 1913 год.

В республике по существу роди
лась химическая промышленность. 
Введены в строй Чарджоуский супер
фосфатный завод, Челекенский саже
вый завод, сооружена вторая оче
редь Красноводского нефтеперераба

тывающего завода. Успешно разви
вается самая молодая отрасль про
мышленности —  газовая.

Растут и набирают силы в рес
публике и другие отрасли индустрии: 
машиностроительная, металлообраба
тывающая, строительная. Только за 
последние годы построено и введено в 
действие 180 предприятий. Валовая 
продукция всей промышленности 
Туркменистана в сравнении с 1940 
годом выросла в четыре раза.

Невиданный размах приобрело 
жилищное строительство. За семь 
последних лет четвертая часть насе
ления республики справила ново
селье. Благоустраиваются и хороше
ют индустриальные центры —  Аш
хабад, Чарджоу, Гаурдак, Безмеин, 
Небит-Даг, преображается облик 
туркменского села.

Глубокие революционные преоб
разования произошли в сельском 
хозяйстве. Возросла его энерговоору
женность. На хлопковых полях по
явились хлопкоуборочные агрегаты, 
чеканочные машины, много другой 
современной техники. Значительно 
увеличились капиталовложения в 
сельское хозяйство, возросли постав
ки в республику минеральных удоб
рений.

Историческим событием в жизни 
туркменского народа явилось строи
тельство Каракумского канала. Соо
ружение первой очереди его было за
вершено в 1959 году, когда аму-

дарьинская вода пришла в Мургаб- 
ский оазис. Уже в следующем году в 
этом оазисе водой из искусственной 
реки было, орошено 55 тысяч гекта
ров целинных земель,^ на которых 
выращиваются ценнейшие сорта 
тонковолокнистого хлопчатника. 
Сейчас лента канала пересекла юго- 
восточные Каракумы, воды Аму- 
Дарьи подошли к  столице республи
ки Ашхабаду. В пустыне Каракумы 
разлились новые искусственные мо
ря — Сары-Язынское, Тедженское 
Хауз-Ханское. Общая емкость новых 
водохранилищ превышает миллиард 
кубометров.

Забота Коммунистической партии 
и Советского правительства о раз
витии сельского хозяйства вдохнови
ла тружеников деревни на новые 
успехи во славу любимой Родины. Б 
1963 году государству сдано рекорд
ное количество хлопка-сырца —  
459,3 тысячи тонн. Все большее зна
чение в экономике колхозов и сов
хозов приобретает животноводство. 
Улучшается племенное дело. На базе 
каракульских совхозов создано три 
племенных завода и пять племенных 
хозяйств.

Изумительно расцвела под знаме
нем ленинской национальной поли
тики культура туркменского народа. 
Наша республика превратилась в 
страну сплошной грамотности. 340 
тысяч учащихся ежегодно садятся 
за парты.

Повсеместно успешно осуществ
ляется всеобщее восьмилетнее обуче
ние. В республике создана широкая 
сеть высших и специальных средних 
учебных заведений. В них обучается 
34 тысячи студентов. Сеть вузов 
продолжает расти. Год назад в Ашха
баде открыт политехнический инсти-

верн сказал, что американский 
план — это движение вспять от 
мира и сокращения вооружений, 
благоприятная атмосфера для ко
торых возникла в результате дого
вора о частичном запрещении ядер
ных испытаний, подписанном 
1963 году.

Ежегодно в Германской Де
мократической Республике 
вступают в строй участки но
вых газопроводов. Бурно ра
стет потребление газа в про
мышленности и коммунально
бытовом хозяйстве. В соответ
ствии с семилетним планом об
щая протяженность магистра
лей «голубого огня» составит 
4.300 километров.

На снимке: на строительстве 
газопровода в северной части 
страны. В текущем году к  го
товой линии Ш тральзунд— Ро
сток— Висмар— Шверин будет 
присоединен участок от Швери
на до Грабова.

(Фото А Д Н —ТАСС).

П роп аган ди ст
р е в а н ш а

БОНН, 23 ноября. (ТАСС). Бон
нский министр Зеебом вновь вы
ступил с реваншистскими требова
ниями в отношении Чехословацкой 
Социалистической Республики. Как 
сообщают газеты, в беседе с пред
ставителями печати в Регенсбурге 
Зеебом вновь подтвердил, что он 
не намерен отмежевываться от сво
ей речи, произнесенной в Нюрн
берге несколько месяцев тому 
назад. В  этой речи, которая вызва
ла протест и возмущение как в 
Ф РГ, так и за границей, боннский 
министр взял под защиту мюнхен
ское соглашение 1938 года и вы
двинул в неприкрытой форме тер
риториальные притязания к  Чехо
словакии.

И на этот раз Зеебом заявил 
представителям печати, что «с 
международно-правовой точки зре
ния мюнхенское соглашение безу
коризненно».

Т У Р К М Е Н С КА Я  ССР. Десятки тонн топлива добывают ежесуточ
но сверх задания нефтяники Челекена. С опережением графика ра
ботают все бригады промысловиков.

Челекенцы сделали новый шаг по пути освоения запасов нефти, 
залегающих под дном Каспия. В 17 километрах от берега бригада 
морских «саперов», прибывших сюда из Азербайджана, сооружает 
искусственный остров. Отсюда начнется разведочное бурение мор
ской скважины.

На снимке: строительство морского основания для нефтеразведки.
(Фотохроника ТАСС).

тут, который готовит высококвали
фицированные кадры специалистов.

Туркменский народ гордится до
стижениями в области науки. У нас 
насчитывается 52 научных учреж
дения. Во главе их стоит Академия 
наук республики. Наша республика 
по числу студентов на каждые. 10 
тысяч населения опередила Фран
цию более чем в два раза, Италию— 
более чем в три, Турцию —  в де
вять, Иран —  в 25 раз.

На высокую ступень поднялись 
литература и искусство Советского 
Туркменистана. Мастера культуры 
создали немало талантливых произ
ведений, которые известны за пре
делами Советского Союза. Туркмен
ский народ получил возможность 
читать на родном языке произведе
ния Маркса, Энгельса, Ленина, кни
ги выдающихся мастеров русской и 
мировой художественной литерату
ры. На сценах театров с большим ус
пехом идут пьесы Шекспира и Гого
ля, Мольера и Островского, драма
тургов социалистических стран.

За годы Советской власти в рес
публике воспитаны национальные 
кадры советской интеллигенции. Во 
всех отраслях народного хозяйства, 
науки, просвещения и культуры ра
ботает около 64 тысяч специали

стов с высшим и средним образова
нием.

Юбилей республики труженики 
городов и сел встречают новыми про
изводственными успехами. Нефтяни
ки дали стране тысячи тонн «черно
го золота» сверх задания. Наращива
ют темпы выпуска продукции хими
ки, нефтепереработчики, стекловары, 
машиностроители.

Множат свои достижения работни
ки сельского хозяйства. Шелководы 
успешно выполнили годовой план за
готовок коконов, хлеборобы засыпа
ли в закрома Родины более двух 
миллионов пудов зерна. Хлопкоробы 
республики ведут настойчивую борь
бу за выполнение социалистических 
обязательств по продаже государству, 
«белого золота».

Всеми успехами в развитии произ
водительных сил мы обязаны партии 
великого Ленина, братской помощи 
республик Советского Союза. В день 
юбилея республики туркменский на
род выражает глубокую благодар
ность Коммунистической партии, ее 
ленинскому Центральному Комите
ту за неустанную отеческую заботу о 
процветании Советского Туркмени
стана.

(ТАСС).

І



К Р А С Н О Е  З Н А М Я

Одиннадцатиклассники 
«на г а с т р о л я х »
Не скоро, очевидно, приедут на 

гастроли в Байчалы Давид Ойст- 
рах, Аркадий Райкин или ансамбль 
Моисеева. Да и томские артисты не 
балуют своими визитами эту не
большую деревушку Тегульдетско- 
го района. Но в эту субботу в не
большом, жарко натопленном зда
нии клуба, как говорится, негде 
было яблоку упасть. Многие при
шли прямо с работы, с фермы. На 
сцене — одиннадцатиклассники 
Тегульдетской средней школы.

Культурное шефство над селами 
района — давняя традиция один- 
надцати.леіки. Вот и сейчас выпуск
ники выкроили время для концер
та. Со сцены звучат новые песни, 
стихи советских поэтов, частушки, 
куплеты. Зал встречает их дружны
ми аплодисментами. А  вот начина
ют аплодировать^ сами участники 
агитбригады: это на сцене появил
ся классный руководитель десятого 
«А» молодой учитель Валерий Ми
хайлович Янович. Он поет «Бирю
синку»...

Концерт окончен. Едем за шесть 
километров в деревню Алтайка. 
Здесь клуб тоже полон нетерпели
вых зрителей. После концерта зри
тели подходят, благодарят.

Домой возвращаемся поздно 
ночью с песнями. Сразу же наме
чаем пункт следующей поездки...

В. Ш УСТЕР.

Идет отстрел лосей
Зима — лучшая пора для охот

ничьего промысла. Как только вы
пал снег, охотники Бакчадского 
райпотребсоюза вышли в тайгу. Они 
ведут отстрел белки, боровой дичи, 
добывают колонков, горностаев и 
других пушных зверей.

Недавно в места промысла приш
ла весть: отстреляно 10 лосей. Ло
синое мясо поступает на заготови
тельные пункты.

Д. АБРАМОВ,
директор заготконторы Бакчар-
сного райпотребсоюза.

Владельцы 
,,счастливых“ 

Оилетов
ТЕХ. КТО ВЫИГРЫВАЕТ ПО ЛОТЕ

РЕЕ, ОБЫЧНО НАЗЫВАЮТ «СЧАСТ
ЛИВЧИКАМИ». ТАКИХ «СЧАСТЛИВЧИ
КОВ». КОТОРЫЕ ПОЛУЧАЮТ КРУП
НЫЕ ВЫИГРЫШИ ПО СПОРТИВНОЙ 
ЛОТЕРЕЕ. УЖЕ НЕМАЛО В ТОМСКЕ. 
В ЦЕНТРАЛЬНУЮ СБЕРЕГАТЕЛЬНУЮ 
КАССУ ПРЕДЪЯВИЛИ «СЧАСТЛИВЫЕ» 
БИЛЕТЫ БУДУЩИЕ ВЛАДЕЛЬЦЫ 
СПОРТИВНЫХ ВЕЛОСИПЕДОВ. ЛОДОЧ
НЫХ ДВИГАТЕЛЕЙ «КАМА». БАЙДАР
КИ «ПРИМА». НАБОРОВ ДЛЯ ИГРЫ В 
НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС И В БАДМИН
ТОН.

МНОГИЕ ТОМИЧИ ПОЛУЧИЛИ ДЕ
НЕЖНЫЕ ВЫИГРЫШИ.

ВСЕГО ЦЕНТРАЛЬНАЯ СБЕРЕГА
ТЕЛЬНАЯ КАССА УЖЕ ВЫПЛАТИЛА 
ПО ЭТОЙ ЛОТЕРЕЕ 4.461 РУБЛЬ.

А. КАРЕВ,
заведую щ ий ' Ц ентральной сбере
гательной кассой г . Томска.

Л е т о  в ноябре
Ф РУНЗЕ, 23 ноября. (Корр. 

ТАСС). Ноябрьское солнце заста
вило жителей северной Кирги
зии, где в эту пору обычно уже 
приходит зима, оставить дома да
же легкие макинтоши.

За последние десять лет в Сред
ней Азии, сообщили корреспонден
ту ТАСС киргизские синоптики, 
отмечается систематическое общее 
потеиление.

К  СВЕДЕНИЮ  ДЕПУТАТОВ 
ЛЕНИНСКОГО РАЙОННОГО 

СОВЕТА

Заседание одиннадцатой сес
сии Ленинского районного Совета 
г. Томска состоится в пятницу, 
27 ноября, в 5 часов вечера, в ак
товом зале инженерно-строитель
ного института (г. Томск, пер. Ма- 
кушина, 7).

' На рассмотрение сессии ’ вносит
ся вопрос «О состоянии и мерах 
укрепления социалистической за
конности в районе» (докладчик — 
прокурор района Г. Г. Мурзов). ■ 

На сессию приглашаются руко
водители предприятий, организа
ций, учреждений района, председа
тели фабзавкомов, начальники от
делов кадров.

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 25 но
ября по Томской области ожидает
ся малооблачная погода, без осад
ков, ветер северо-западный, 5 — 10 
метров в секунду, температура 
18— 23, по северным районам — 
23— 28 градусов мороза.

Исполком Моссовета принял решение 
присвоить имя коммуниста-интернацио- 
налнста и отважного советского развед
чика Героя Советского Союза Рихарда 
Зорге одной из улиц Москвы. Впредь 
2-я Хорошевская улица (Ленинградский 
район) будет именоваться «улица Зорге».

На снимке: улица Зорге.
(Фотохроника ТАСС).

ВЕЗДЕХОДЫ ИДУТ ЗА РЫБОЙ
...Испуганно прислу

шался лось к  непонятно
му рокоту и метнулся в 
сторону. А через мину
ту, лязгая гусеницами, 
на берег таежной речки 
выскочил вездеход. Без 
труда он преодолел речку 
и скрылся среди деревь
ев. Машина держала 
путь к  таежному озеру, 
к  которому в это время 
года никаким наземным 
транспортом больше не 
добраться. В кузове вез
дехода — люди и не 
совсем обычный груз: 
рыболовные с н а с т и .  

Бригада государственно
го лова Колпашев- 
ского рыбоконсервного 
комбината вышла в оче
редной рейс на отдален
ный водоем.

Трудно переоценить 
возможности, которые по
явились у рыбаков севе
ра области после того, 
как они получили на свое 
вооружение стального ко
ня —  вездеход ГАЗ-47. 
Это —  могучая машина 
типа амфибии на гусе

ничном ходу. Отличная 
ходовая часть и мощный 
мотор позволяют ей лег
ко проходить по без
дорожью. Множество во
доемов, к которым редко 
могли добраться бригады 
гослова из-за того, что на 
пути непреодолимой пре
градой стояли болота, та
ежные речки, отдают те
перь людям свое богат
ство — живое серебро.

В Колпашевском рыбо
комбинате первый такой 
вездеход появился позд
ней осенью нынешнего 
года и сразу же дал воз
можность быстро манев
рировать. Теперь бук
вально за день рыбаки 
могут попасть в любой 
конец промысловых уго
дий района, вывезти к 
ближайшему приемному 
пункту взятый улов. 
Транспортная скорость 
вездехода по бездорожью 
—  30 километров в час. 
Он берет на себя рыболо
вецкое звено в полном 
составе со всем необхо
димым снаряжением и

снастями. Это, по сути 
дела, ставит на современ
ную основу весь процесс 
организации рыбного 
промысла, особенно на 
таежном севере нашей 
области.

Кроме колпашевских 
бригад, вездеход помог и 
рыбакам Тискинской 
бригады. На нем выезжа
ли на лов чалуровское, 
чалковское, кальджин- 
ское, саровское звенья. 
Пользуясь вездеходом 
ГАЗ-47, колпашевские 
рыбаки в период распу
тицы добирались до реч
ки Сондрово, на которой 
организовали новый вид 
промысла, так называе
мыми кондинскими кат- 
цами. Первый улов — 30 
центнеров. Сейчас у ком
бината действует восемь 
таких катцов.

В прошлом году в ок
тябре— ноябре рыбаки 
даже и думать не могли 
попасть на водоем в рай
оне речки Кузурово. 
Нынче бригады были за
везены вездеходом в са

мые труднодоступные ме
ста промысла —  на Ка
мень и Бугры. Там уда
лось взять 70 центнеров 
рыбы, и, что очень важ
но, сразу же вывезли ее.

Новая техника сыгра
ла немалую роль в вы
полнении комбинатом ок
тябрьского плана и 
предпраздничных обяза
тельств.

Вездеход может при
нять на себя тонну ры
бы да вдобавок тащить 
за собой прицеп. Такой 
прицеп сейчас изготав
ливают на комбинате. 
Создалась удобная про
мысловая обстановка по 
Кети. Чтобы добраться 
через реку Корту к  во
доемам, рыбакам раньше 
можно было надеяться 
только на вертолет. Те
перь же звено отправи
лось сюда на вездеходе. 
За его рулем —  бывший 
дежурный механик холо
дильного. цеха комбината 
В. Мартынов. Он быстро 
овладел новой специаль
ностью. Пока Главсиб- 
рыбпром выделил для

Томского рыбтреста три 
вездехода ГАЗ-47, один 
из которых и получил 
Колпашевсюий рыбоком
бинат. В ближайшее вре
мя прибудут еще два.

Вначале мы предпола
гали, что каждый везде
ход даст возможность 
брать дополнительно 500 
центнеров рыбы. Но уже 
первые недели его экс
плуатации показывают, 
что результаты будут 
значительно выше. Не
трудно подсчитать, ка
кую выгоду получит 
трест, если каждый ры
бозавод будет иметь в 
своем распоряжении хо
тя бы два вездехода. 
Колпашевские рыбаки, 
например, уже сейчас 
намечают новые марш
руты к отдаленным таеж
ным водоемам в верховь
ях Кети —  речкам Лиси
ца и Орловка. Их ждут 
там богатые уловы.

В. ЕРШОВ, 
директор Колпашев- 
ского рыбоконсерв
ного комбината.

і і і і і і і і іт п іт іѵ ііііп іііі іі і і і і іп ііііп іг п п ііі і і іп іі іш іі і і і і і і і іш ііі іш п іп і і і і іш ііт іі і і і і і і і і і і і і і і і і і і і і ін і і і і і іп ііт ш іііт і іт н іі і і ін іт іі і і і і і іт і і і і і і і і іп ш ііі і і іш ііш ііі і і і і і іг іш ііш іт т г і

ПРОСТУПОК? НЕТ, ПРЕСТУПЛЕНИЕ
—  Это еще что такое? Пьянка? В 

общежитии?
Застигнутым врасплох студентам 

нечего было сказать в свое оправда
ние: да, хотели выпить...

Хмуро, с виноватым видом смотре
ли они, как старший товарищ — 
студент пятого курса— взял со сто
ла бутылку и вылил ее содержимое. 
Возражать не приходится: он прав. 
Хорошо еще, если их фамилии не со
общат в комсомольскую или профсо
юзную организацию, не заставят 
держать ответ в деканате'.

С другим, может, еще и поспорили 
бы студенты, но этого, пятикурсника 
Виктора Теличко, знает весь радиофи
зический факультет. Студенты при
выкли считаться с его мнением еще с 
того времени, когда он был секрета
рем комсомольской организации фа
культета.

А спустя короткое время этот са
мый Виктор Теличко, чью кандидату
ру наметили в состав руководства 
народной дружины университета, в 
пьяном виде совершил уголовное пре
ступление. «Неслыханно! Неправдо
подобно!» —  удивлялись в вузе. Но 
это было правдой, горькой правдой.

...Студенты Теличко и Цёлищев 
провожали своего товарища. Прово
жали «не в сухую». Товарищ уехал, 
а провожавшие неподалеку от своего 
общежития встретили женщину. Те
личко начал грубо приставать к  ней. 
Женщина забежала во двор, где на
ходились трое мужчин, один из них 
был ее братом. Теличко, нецензурно 
ругаясь, пытался схватить женщину. 
Мужчины заступились за нее. Разъ
ярясь, хулиган с силой ударил в ли
цо брата преследуемой им женщины, 
и, говоря протокольным языком, 
«причинил ему тяжкие телесные по
вреждения».

И еще долго после того, как двор 
опустел, Теличко и Целищев, крича 
и сквернословя, продолжали стучать 
в двери дома...

Недавно, 12 ноября, в газете «Из
вестия» была напечатана статья на
чальника отдела судебной статистики 
Верховного суда СССР 10. Касаткина 
«Преступление не списывается». Ав
тор говорит, что в большинстве случа
ев уголовный закон переступают лю
ди с низким уровнем образования и 
культуры. Это и понятно: многие из 
них не обладают устойчивыми идей
но-моральными качествами.

Но Теличко и Целищев —  студен
ты пятого (!)  курса. Мало того, Те
личко носил в кармане партийный 
билет. Совершенное им преступление 
должно было прежде всего глубоко 
взволновать партийную организацию 
радиофизического факультета.

В действительности же произо
шло нечто непонятное. .
Вопрос о преступлении 
Теличко до обсуждения 
его в парторганизации .
был вынесен на рас- " " " " " " " " " " "  
смотрение комсомольско-профсоюз
ного собрания трех старших кур
сов факультета.

Как было подготовлено это собра
ние, можно судить по его решению: 
«Просить следственные органы пре
кратить угоЛоВгібе Дело И передать 
Теличко на поруки коллективу фа
культета».

И как это ни странно, такой тон 
был задан заместителем секретаря 
партбюро СФТИ и физических факуль
тетов тов. Поповым, именно он внес 
это предложение.

На собрании присутствовало нема
ло коммунистов и руководящих ра
ботников факультета: декан тов. Май- 
дановский. заведующий кафедрой тов. 
Воробейчиков, секретарь партбюро 
РФФ тов. Смирнов, член парткома 
университета тов. Тарасенко и дру
гие. Но никто из них не внес какого- 
либо другого предложения. Почти ни
кто из них не выступил на собрании, 
во-первых, потому, что тов. Попов 
предварительно советовался с ними

по этому вопросу, и, во-вторых, пото
му, что они, как оказалось, «берегли» 
свои мнения до разбора этого дела 
на партбюро.

Получилось так, что комсомольцы 
и беспартийные участники собрания 
резко и справедливо критиковали де
канат и партийную организацию за 
недостаточную борьбу с пьянством и 
мелким хулиганством в общежитии, 
обращались к  своим руководителям с 
просьбой выступить есе же на собра
нии и сообщить о мерах, которые они 
намереваются принять. Но руководи
тели молчали.

О соучастии в преступлении бес
партийного студента Целищева почти 
ничего не говорилось.

Ходатайство собрания старшекурс-

По следам одного собрания

ников радиофизического факультета 
было отклонено, и дело переда
но на рассмотрение народного суда 
Кировского района. Суд вынес свой 
приговор по отношению к  преступни
ку. Два года лишения свободы.

Но из глубин всей этой истории 
всплывает на ' поверхность еще один 
весьма важный; вопрос: о политико- 
воспитательной работе среди студен
чества.

Учителям средней школы предъяв
ляется требование индивидуального 
подхода к  учащимся. Только хорошо 
зная школьника, учитель может най
ти правильные методы его воспитания 
и обучения, приобщения его к ак
тивной общественной деятельности в 
школе и вне ее.

А разве не должны предъявлять к 
себе такое же требование профессора 
и преподаватели вузов? И больше все
го обязана иметь полное, глубокое 
представление о каждом своем члене 
партийная организация факультета.

Парторганизация же радиофизи-

ТО М СКИИ ОБЛАСТНОЙ
д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р

25  и 26  ноября  —  «1 04  с т р а н и ц ы  
п р о  л ю б о в ь » .

Начало спектаклей  в 19 час. 30 мин.
СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕА ТРА Х: 

имени М. ГОРЬКОГО
Б о л ь ш о й  зал  — « Ж е р м и н а л ь »  —
10, 12. 14, 16, 18. 20 , 22.
М а л ы й  з а л  — « Л ю д и  н е  все  з н а 
ю т » — 9. 10-50. 12-40, 14 -30 , 16-20, 
18-10. 20 . 21 -50 .
З а л  к и н о х р о н и к и  — « С в и д е те л и  
д а л е к о го  п р о ш л о го » , « С о в е т с к и й  
с п о р т »  № 9, « К а р п а т с к и й  э тю д » , 
« С и л ь н е й ш и е  в  Е в р о п е » , « Л е сн а я  
с к а з к а » ,  —  10. 12-10. 14-20, 16 :30,
18- 40 . 20 -50 . 21 -55 . « К о р а б л и  и д у т  
в Ю го с л а в и ю » , « П у т е ш е с т в и е  в 
к р а с о т у » ,  « Ж и в у т  в н а ш е м  г о 
ро д е »  —  11-05, 13 -15 , 15 -25 , 17-35,
19- 45 .

«ОКТЯБРЬ»
Г о л у б о й  з а л  —  « Ж е р м и н а л ь »  —
9-1 0. 11-05, 13, 14 -55 . 16-50. 18-45.
20- 40 . 22 -35 .

Дети до 16 л ет  не допускаю тся. 
З е л е н ы й  з а л  — « Ж е р м и н а л ь »  —
12-30. 14-25, 16 20. 18-15, 20-10,
22-05.
Для детей « И л ь я  М у р о м е ц »  —
9-10. 10-50.

имени И. ЧЕРНЫ Х
Б о л ь ш о й  з а л  —  « Ж е р м и н а л ь »  —
9-20..11-15, 13-10, 15-05 17. 18-55.
20 - 50 . 22 -40 .
М а л ы й  зал  — « Л ю д и  н е  все  з н а 
ю т »  — 9-2 0 . 11. 12-40. 14-20, 16.
17-40, 19-20. 21 , 22 -35 . 

«ПИОНЕР»
— , новый цветной м ультиплика
ционный сборник фильмов: «П е
т у х  и  к р а с к и » ,  « Ш а й б у , ш а й б у » , 
« К т о  п о е д е т  на  в ы с т а в н у » , «М ы  
c ta n n  д р у з ь я м и »  —  9. 10-20,
11-40, 13. 14-20. « Ж и в е т  т а к о й  
п а р е н ь »  —  15 -40 17-35, 19-30,
2 1 - 25.

ДОМ КУ Л Ь ТУ Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

« М о с к в а  — Г е н у я »  —  17, 19.21.
ТЕЛЕВИДЕН ИЕ
С Р Е Д А , 25 Н О Я БР Я

18.30. Отвечаем на письм а тел езр и 
телей. 18.40. М о л о д е ж н ы й  ч а с . В 
программе: «Ж ивы ли  Ромео и
Джульетта?»; «Слово о наш ем тр ен е
ре»; «Н азвали поселок «М олодеж
ным»: ки н о экр а н —ю ности. 19.40. «Ва
ш е м нение, товарищ и сатирики?*. 
20.10. П рограм м а для труж еников 
вельского хозяйства . 21.00. Кинопо
весть « Ж е с т о к о с т ь » .

Автоколонне 1235 на постоян
ную работу требуются: маляр-ху
дожник, электрик-силовик, авто
электрики, механики, токари, куз
нец.

Обращаться: г. Томск, улица
Айвазовского, 29 (остановка авто
буса №  3). телефон 63-29, отдел 
кадров. 2 — 2

Завод строительных 
П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А

материалов
РАБОТУ:

техников-силикатчиков на долж
ности сменных мастеров, техников 
механиков, горного инженера или 
техника на должность начальника 
карьера (зарплата 172 руб. в месяц), 
техника-технолога на должность за
местителя начальника производст
венно-технического отдела (зарпла
та 146 руб. в месяц), а также шо
феров.

Обращаться: г. Томск, улица На
химова, 11, телефон 49-05, отдел 
кадров. 3 — 3

Железнодорожной больнице ст. 
Томск-ГІ требуются: враЧи-педиат- 
ры, кочегары (для работы с паро
вым и водяным отоплением).

Обращаться: г. Томск, улица Ра
бочая, 21. 2 — 2

Торгово закупочной базе обл- 
урса требуются: товароведы, заве
дующие складами и кочегары.

Обращаться: г. Томск, улица Во
дяная, 82, телефон 22-86.

Детским яслям №  5 г. Томска 
требуются няни и музыкальный ра
ботник.

Обращаться: г- Томск, улица Си
бирская, 88. 2 — 2

Грузовому автохозяйству № 5 
на постоянную работу требуются: 
токари, сантехник.

Обращаться: Томск-11, переулок 
Циолковского. 1 (остановка автобу
са J)To 3 «Первые сенные»), 3 — 3

Ремонтно-строительному участ
ку управления торговли требуют
ся: каменщики, плотники, ш тука
туры, маляры, газоэлектросварщик, 
грузчики.

Обращаться: г. Томск, улица
Шишкова 13 (во дворе), с 9 до 
17 час., телефон 55-11. 5 — 2

Томская счетоводно-бухгалтер
ская школа

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ
заявлений на курсы счетоводов 

и бухгалтеров промышленного уче
та.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Макушина. 14, телефон 24-16.

2— 2

Управлению трамвая требуют
ся: рабочие пути, стрелочники, ма
стера пути, вахтеры в общежитие, 
технички, уборщики производст
венных помещений, кондуктора, 
мастер электроцеха (зарплата 105 
руб. в месяц), слесари и кассиры.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск, улица 
Енисейская, 33, отдел кадров.

3 — 2

Томскому управлению «Росглав- 
втормета» требуется электромон
тер.

Обращаться: г. Томск, улица
Яковлева, 18.

Городское профессионально-тех
ническое училище №  11 

П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А  РАБО ТУ 
квалифицированного мастера-ка

менщика со средне-техническим 
образованием на должность масте
ра производственного обучения и 
преподавателя по специальным 
предметам строительного дела.

Обращаться: г. Томск, улица 
Герцена, 18-а.

2 — 2

Админисі рация комбината «Обув
щик» доводит до сведения граж
дан. что открыта мастерская по ре
монту и реставрации овчинно-шуб
ных изделий по адресу: площадь 
имени В. И. Ленина (около хлебо
завода).

В приемных пунктах комбината 
по Набережной реки Ушайки, 6, и 
по переулку Плеханова. 2, произво
дится мелкий ремонт обуви в при
сутствии заказчика.

Часы работы мастерских: с 10
до 18 часов.

Томскому мебельному комбина
ту на постоянную работу требуют
ся: слесари, пилоточ-наладчик, ко
чегар, помощники кочегаров, меха
ник, электромонтер, кузнец, двор 
ник, грузчики, мастера цехов.

Обращаться: г. Томск, улица
Да льне-Ключевская, 16, в отдел 
кадров. 3 — 1

Автомотоклубу Д О С А АФ  на 
постоянную работу требуются: 
преподаватели техники производст
венного обучения, инструкторы 
практической езды, кочегары, сто 
рож.

Обращаться: г. Томск, улица
Розы Люксембург, 48. 2 — 2

ческого факультета в течение не
скольких лет считала Виктора Те
личко, оказавшегося хулиганом и 
дебоширом, одним из самых лучших 
своих активистов. А как тогда прои
зошло падение Теличко? Попробуем 
разобраться во всем этом.

Виктор Теличко пришел в универ
ситет из рядов Советской Армии. Ко
мандование и воинская партийная ор
ганизация дали ему хорошую харак
теристику. На первом же курсе его 
избирают членом факультетского бю
ро ВЛКСМ, на третьем —  секретарем 
комсомольской организации факуль
тета, на четвертом —  членом парт
бюро факультета. Руководители фа
культета привыкли видеть в нем ус
певающего студента, хорошего органи-

■ і ■ і -  затора, активного ком- 
муниста-общественника. 
Хвалили его, создавали

1 " 111 ему авторитет.
Но они или не хотели или не смог

ли увидеть его недостатки. Они не за
метили, как Теличко постепенно на
чал ставить себя выше окружающих 
его товарищей, как он, требуя от 
других студентов дисциплины, соблю
дения норм поведения, к  себе таких 
требовании не предъявлял.

Сейчас, тт. Майдановский, Попов, 
Смирнов удивленно разводят руками: 
«Ничего подобного от такого студен
та, как Теличко, и ожидать никак 
нельзя было!»

А ведь они сами себя заворожили 
таким мнением. Создали условия к 
потере им самоконтроля. Он решил, 
что там, где другой студент был бы 
привлечен к  ответственности, он, 
Теличко, останется безнаказанным.

И тов. Попов и тов. Смирнов в 
один голос хвалили Теличко и как 
студента и как общественника. Факты 
же говорил» о том, что они недоста
точно хорошо знали его в обыденной 
жизни, в студенческом быту.

На том же комсомольско-профсоюз
ном собрании выступавшие студенты 
(тов. Крутских и другие) рассказали, 
что Теличко не раз напивался в об
щежитии, появлялся пьяным в обще
ственных местах. В прошлом году на 
новогоднем вечере он, расталкивая 
ребят, рвался в драку, но това
рищи удержали его.

А чего стоит его лицемерие?! Он 
отнимает спиртное у студентов, чтобы 
вслед за тем самому напиться до по
тери человеческого облика и дойти до 
преступления.

Преступление Теличко явилось за
кономерным, заключительным аккор

дом его поведения, и удивляться 
(«как он мог!») тут нечего. Удивлять
ся можно лишь тому, почему руково
дителям факультета не были известны 
приведенные факты, почему они во
время не поправили Теличко, не спро
сили с него как с коммуниста.

Стоило руководителям задумать
ся над тем, почему на комсо
мольско-профсоюзном собрании неко
торые не стали голосовать вообще, а 
кое-кто выступил против того, чтобы 
брать Теличко на поруки. Наконец, на 
партийном собрании факультета ре
шение «объявить Теличко строгий 
выговор» было принято далеко не еди
ногласно. Требовал же, например, за
ведующий кафедрой тов. Воробейни
ков, знающий Теличко лучше многих 
других членов парторганизации, ис
ключения его из рядов КПСС. Прав 
был и тов. Смирнов, когда говорил, 
что Теличко опозорил весь радиофи
зический факультет, его парторгани
зацию.

Тогда почему же все-таки руково
дители продолжали утверждать, что 
Теличко просто «случайно оступил
ся», что он «неплохой парень» и его 
надо защищать от возможных тяже
лых последствий его «проступка»?

Мы не хотим сказать-, что' на ра
диофизическом факультете запущена 
политико-массовая работа со студен
тами. Но о том, что ею охвачен дале
ко не каждый студент, говорить при
ходится. О том, что парторганизация 
факультета допустила совершенно не
понятный либерализм, беспринцип
ность по отношению к Теличко, 
говорить тоже приходится, так же, 
как и о том, что еще не привлечен к 
ответственности за хулиганство сту
дент Целищев

В. ТОМИЛОВА, 
внештатный корреспондент идео
логического отдела редакции га
зеты «Красное знамя».

izzzzzzrz&z

Спортивные 
встречи

В минувшее воскресенье в Бел
граде успешно выступила сбор
ная СССР по футболу. Хотя счет 
в ее матче со сборной Югосла
вии ничейный — 1:1 (голы заби
ли в первом тайме Серебряни
ков и Замбата), наши спортсме
ны могли выипреть матч. По 
мнению старшего тренера коман
ды соперников М. Чирича, «чу
дом этого не случилось». Он от
метил хорошую физическую под
готовку гостей.

Не только сборная — многие 
наши клубные команды путеше
ствуют сейчас по равным стра
нам. Последнее известие пришло 
из Африки: выступив в Нигерии, 
футболисты донецкого «Шах

тера» провели первую игру в 
Того. По примеру «старших» то
варищей, они закончили встре
чу с национальной сборной этой 
страны также вничью и с тем же 
счетом — 1:1.

В это же воскресенье произо
шло еще одно любопытное 
футбольное событие. Команды 
«Торпедо» (Кутаиси) и «Волга» 
(Горький) провели дополнитель
ный матч за 13—14-ѳ места в 
таблице чемпионата страны. По
бедили грузинские футболисты 
— 4:2. Это позволило им остать
ся в высшей лиге. Ну, а вол
жане в следующем году будут 
выступать уже во второй груп
пе класса «А».

Между прочим, встреча эта, 
как и матч за «золото» и «се
ребро», проходила в Ташкенте. 
Как не сказать после этого, что 
столица Узбекистана оказалась 
самой гостеприимной в отноше- ! 
нии грузинских футбольных ! 
команд. В том же Ташкенте но- ; 
выми чемпионами страны впер
вые стали динамовцы Тбилиси.

Последним крупнейшим меж
дународным соревнованием года 
явится лично-командный чемпи
онат Европы по настольному 
теннису. Он начался 22 ноября 
в шведском городе Мальме. Сре
ди 170 спортсменов из 22 стран 
и наши мастера. Они стартовали 
успешно. Женская команда СССР 
победила француженок — 3:0, 
мужская — поляков — 5:0.
Командные соревнования про
длятся четыре дня, затем нач
нется розыгрыш личного первен
ства.

Близок финиш Всемирной 
шахматной олимпиады в Тель- 
Авиве. В десятом туре наши 
гроссмейстеры закончили вни
чью матч с поляками. Петросян, 
Ботвинник, Керес и Спасский— 
все четверо довольствовались 
ничьими! Теперь у  команды 
СССР уже 27 очков, и она по- 
прежнему лидирует с довольно 
солидным отрывом от ближай
ших соперников. Вряд ли есть 
основания сомневаться, что и на 
этот раз чемпионский титул оста
нется за советскими шахмати
стами.

Тем временем в Тбилиси стар
товал женский шахматный чем
пионат страны. Пожалуй, в нем 
участвуют все сильнейшие, за 
исключением Т. Затуловской и 
А. Кушнир, готовящихся к  
встрече с югославской шахма
тисткой М. Лазаревич в допол
нительной стадии турнира пре
тенденток. После двух туров ли
дируют чемпионки СССР М. Ран- 
няку  (Таллин) и чемпионка Мо
сквы, 16-летняя дочь экс-чемпи
онки мира О. Рубцовой — Лена. 
Обе набрали по два очка. Чем
пионка мира Н. Гаприндашвили 
имеет одно очко и одну партию 
отложила с преимуществом для 
себя.

В. Б А Б К И Н .

СТАРТЫ КРЫЛАТЫХ лы ж ников
В воскресенье, вадолго до тор

жественной минуты открытия сезо
на, собрались к малому трамплину 
томские спартаковцы. Участники 
соревнований еще раз проверяют 
лыжи, крепления.

Но вот к вершине мачты медлен
но взвивается флаг.

Неблагоприятная, сырая погода 
не помешала выявить сильнейших. 
Среди муікчип, набрав 206,95 очка, 
первое место занял мастер спорта 
В. Горинов. Второе — 202,4 очка —

мастер спорта Н. Терентьев. На 
третьем месте с результатом 189,8 
очка оказался В. Негодяев.

Среди юношей победили В. Нико
лаев (261,3 очка), В. Туренков (192,6 
очка), С. Завгородний (185,6 очка).

Всего в соревнованиях, посвящен
ных открытию сезона, на малом 
трамплине участвовало 40 человек. 
Впереди — новые старты, открытие 
сезона на большом трамплине 
«Спартака».

ІО. КОТОВ.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Объединению предприятий строи
тельных материалов на постоянную 
работу требуются: техники и инже
неры-строители (знакомые с произ
водством сборного железобетона), 
техник-электрик, электрики, фре
зеровщик и кузнец 5-го разряда.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе. 238, отдел кадров.

Отделу материально-техническо
го снабжения комбината «Томлес» 
требуется инженер по автомобиль
ным и тракторным запасным ча
стям (зарплата 90 руб. в месяц).

Обращаться: г. Томск, Нижний 
Л уг, 4, телефон 30-70.

Строительно-монтажному управ
лению требуются: штукатуры, ма
ляры, каменщики, электромонтеры, 
плотники.

Обращаться: г. Томск, улица 
Карташова, 17. 5 — 2

Томской ТЭЦ-І требуются: слеса
ри-обходчики тепловых сетей, ма
шинисты котлов, аппаратчицы хим
водоочистки.

Обращаться: г. Томск. Конная 
площадь, 10 2 — 2

Н иконорова Н аталья Ф едоровна, 
прож иваю щ ая в г. Томске проспект 
имени Л енина, 63. возбуж дает дело о 
расторж ени и  б р ак а  с Никоноровым 
Тимофеем А лександровичем , прож и
ваю щ им в г. Ц ы м ляиске.

Дело будет р ассм атр иваться  в н а 
родном суде К ировского района 

Томска.

С винцова С тепанида Т имофеевна, 
п рож иваю щ ая в г. Томске улица Ку- 
лева. 25, возбуж дает дело о растор
ж ении б р ака со Свинцовым Иваном 
С ергеевичем , прож иваю щ им  в г. Том 
ске. улица Челю скинцев, 41.

Дело будет р ассм атр иваться  в н а 
родном суде К ировского района 
г. Томска.

Администрация, партийная 
ррганизация завода фруктовых 
вод извещают о смерти старей
шей работницы завода пенсио
нерки, члена КПСС с 1938 го
да

НОВОСЕЛОВОЙ 
Марии Сергеевны

и выражают глубокое собо
лезнование родным покойной.

Вынос тела состоится 25 но
ября, в 2 часа дня. из кварти
ры покойной (г. Томск, прос
пект имени Фрунзе, 74).

______________  _   И вановна.
прож иваю щ ая в г. Томске, улиц а 2-я 
Ново-Деповская, 23. возбуж дает дело 
о расторж ени и  б р ак а  с М асленнико
вым В ладим иром В ениаминовичем , 
прож иваю щ им  в г. Томске, проспект 
имени Л енина. 49.

Дело будет р ассм атр иваться  в на
родном суде Л енинского  района 
г. Томска.

Тарой В алентина П авловна, прож и
ваю щ ая в  городе Томске, улица Энер
гетиков. 7. возбуж дает дело о р ас то р 
ж ении б рака с Тароном Эрихом Еме
льяновичем , прож иваю щ им  в гор. 
Томске, ул . К расн оарм ей ская . 126.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в н а 
родном суде кировского  рай она го
рода Томска.

Л укаш ук  Роберт Ф ранцевич, прож и
ваю щ ий в г. Томске, проспект имени 
Л енина, 58. возбуж дает дело о р ас то р 
ж ении  б р ак а  с Л укаш ук  А ллой А лек
сеевной . прож иваю щ ей  там  же.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в н а 
родном суде К ировского района 
г. Томска.

Горш ков Илья Г ригорьевич, прож и
ваю щ ий в г. Томске, улиц а Олега Ко
ш евого. 20, возбуж дает дело о р ас то р 
ж ении б р ака с Горш ковой Т аисьей  
А ф анасьевной , прож иваю щ ей в г. Вол
гограде.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в н а 
родном  суд е К ировского рай она 
г. Томска.

Томский политехнический 
институт с прискорбием изве
щает о смерти методиста заоч
ного факультета

И В АН Н И КО В О И  
Людмилы Петровны,

последовавшей 22 ноября, и 
выражает соболезнование семье 
покойной.

Телеф оны ред актора — 37-37, за
местителя редактора  — 51-75, заме
стителя редактора  — 42-44, ответ,
секретаря  — 31-19, секретариата
— 42-40, отделов: идеологическо го
— 47-45 и  42-46, про м ы ш л е н н о го  и 
па р ти й но й  ж и з н и  — 37-75, сел ьскохо 
зя й ственного  и па р ти й но й  ж и зн и  — 
37-39. со ве тско го  строи тельства  и бы 
та — 37-77 писем и рабселькоров
ско й  сети — 37-38 у 31-47. инф орм а
ции  — 51-61, зам. зав. издательством

— 52-23. бухгалте- 
Ш,. ш  рии и отдела объ

явлений — 37-36, 
сте н о гр а ф и стки  — 
52-02.

г . Томен ти пограф ия  № 2 «Крас
ное знамя».
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